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Прибавка сохраняется, но...
По надоям молока впереди животноводы Александров

ского, Верхнекетекого, Зырянского, Колпашевского, Кри- 
вонхеинского. Первомайского, Тегульдетского, Шегарского 
районов, отстают Асиновский, Молчановский, Чаин- 
ский.

Оперативные данные о 
надоях молока по районам 
области на 19 августа (пер
вая колонка — прошлый 
год, вторая — текущий):

Кривошеинский 9,5 10,2
Первомайский 9,7 10,1
Чаинский 9,9 9,7
Шегарскмй 9,3 9,7
Зырянский 9 9,5
Асиновсний 9,5 9,4
Колпашевский 3,9 9,4
Тегульдетсний 3,6 9,2
Томский 3,9 9,2
Молчановский 9,4 9
Кожевнкковский 3,6 8,8
Бзкчарскнй 3,5 3.7
Александровский 7,5 8
Каргасокский 7,6 7,8
Парабсльский 7,4 7,5
Верхненотский 6.2 7,1
По области 9 9,2
В большинстве районов 

надои выше прошлогодних, 
с «минусом» идут только 
Асиновский. Молчановский 
и Чаинский.

О чем говорит динамика 
надоев? Если в целом по об
ласти за два дня, 17—18 ав
густа, этот показатель ос
тавался на одном и том же 
уровне, то в Александров
ском, Каргасокеком, Чаин- 
ском. Зырянском районах 
дневная- продуктивность
уменьшилась не 0,2—0,4 ки
лограмма молока от коровы.

А вот на фермах Верхне- 
кетского, Первомайского, 
Тегульдетского, Шегарского 
районов надои даже не
сколько поднялись, что и 
обеспечило их устойчивость 
в среднем по области.

Погодные и другие усло
вия этих дней благоприят
ствуют животноводству.
Кроме хорошо отросшей 
отавы, зеленки, можно 
скармливать кукурузу. Там, 
где налажено гарантирован
ное кормление скота, надои 
стабильны.

Прошедший во вторник 
еженедельный «день живот
новода» показал, что в ор
ганизации пастбищного со
держания скота не все ее 
элементы действуют четко. 
Многие дойки и летом за
висят от бесперебойной ра
боты оборудования и снаб
жения электроэнергией, од
нако отношение некоторых 
служб к нуждам животно
водов как в старые вре
мена, когда все летние заг 
боты о продуктивности ста
да целиком взваливались 
на плечи доярок и пасту
хов.

« Д Е Н Ь  Ж И В О Т Н О В О Д А »

Е С Т Ь  П Л А Н  9 М Е С Я Ц Е В !
Вчера, то есть 19 августа, 

коллектив совхоза имени 
Шишкова Парабельского 
района на 42 дня раньше 
срока выполнил девятиме
сячный план продажи го
сударству молока и мяса.

При плане 1.340 тонн сов
хоз продал государству 
1.348 тонн молока. Это 
большой успех всего кол
лектива, прежде всего 
доярок, скотников, зоовет- 
специалистов. С самого на
чала первого года новой 
пятилетки они, ударной ра
ботой встречая XXVI съезд 
КПСС, добивались высоких 
надоев и привесов. На всех 
этапах работы, особенно 
в период конкурса . ферм, 
когда коллектив Новосель- 
цевской фермы был при
знан одним из победите
лей областного соревнова
ния, животноводы труди
лись напряженно. Добро
совестно выполняли свои 
обязанности зоотехники 
Т. В. Горбунова, Э. П. Мо
хова, . Н. В. Костырева.

Успешное выполнение 
плана по росту поголовья 
скота позволяло вести 
своевременную выбраковку 
малопродуктивных коров. 
И суточные надои во вре
мя конкурса, например,

превышали 10 килограм
мов молока. Зимовка была 
успешной благодаря и то
му, что с лета была созда
на прочная кормовая ба
за, хорошо отремонтирова
ны животноводческие по
мещения.

Высокий урозень надоев 
поддерживается и летом. 
Это достигается за ' счет 
создания хороших летних 
доек, прифермских паст
бищ, которые были вовре
мя подкормлены мине
ральными удобрениями. И 
хотя ощущается недостаток 
комбикормов, надои в те
чение,, всего лета превыша
ют прошлогодний уровень 
на целый килограмм.

Наибольшего успеха за 
семь месяцев года доби
лись передовые доярки Ва
лентина Михайловна Ново
сельцева и ее дочь Любовь, 
которые получили от каж
дой коровы более, чем по 
2.200 килограммов молока. 
А в целом по совхозу нын
че от коровы по сравнению 
с прошлым годом молока 
получено на 163 килограм
ма больше. Чтобы не сни
зить надои сейчас, в осен
ний период, во всех отде
лениях .организовано корм
ление животных зеленой 
массой силосных культур,

С хорошим настроением 
встретили «день животново
да» доярки совхоза «Уетъ- 
Бакчарский». На фермах в 
Усть-Бакчаре и Нижней Ти
те получают по 12,5 кило
грамма молока на корову 
в день, что выше уровня 
прошлого года на 4,3 _ кило
грамма. Это хороший ре
зультат, если учестц что 
в целом по совхозу на каж- - 
дую корову приходится по 
11,5 килограмма молока. Так 
доярки Усть-Бакчарской
и Нижнетигинской ферм 
стали передовиками район
ного соревнования. /

18 августа, в «день живот
новода», на летних дойках 
этих отделений состоялись 
встречи. ’ с руководителями 
хозяйств, с заведующим от
делом пропаганды и агита- 

"ции райкома партии, на
чальником районного управ
ления сельского хозяйства, 
главными специалистами.

Доярки заверили гостей, 
что настроены по-боевому, и 
поставили себе на очеред
ную неделю задачу — удер
жаться на достигнутом вы
соком уровне.

Выступавшие доярки
предъявили претензии к ру
ководителям совхоза, в ча
стности. связанные с тем, 
что ежедневные дожди при
вели к сбоям в подвозе

скоту зеленого корма, что 
часто станция техобслужи
вания не по размеру пос
тавляет на ферму «ерши», 
которые порой приходится 
связывать, как веники, что 
до сих пор рядом с кор
мушками не постлан тро
туар. Главный зоотехник 
совхоза Ф. И. Хатуох дал 
слово, что в ближайшее вре
мя эти недостатки будут 
устранены.

Доярки говорили о срывах 
в подаче электроэнергии, 
советовали бывать почаще 
на фермах главному энер
гетику, прорабу-строителю, 
ветеринарному врачу.

Недовольство было выска
зано и в адрес работников 
торговли: автолавки приез
жают нерегулярно, а если 
что и привозят, то- только 
то, что есть во всех мага
зинах, дояркам же сегодня 
нужны товары, пользующи
еся всеобщим спросом,—по
рошок, детская одежда, 
обувь.

Было высказано пожелание 
почаще проводить такие 
встречи животноводов с ад
министрацией совхоза и 
представителями района. 
Они помогают быстрее ре
шать проблемы в животно
водство.

Я. БОРИСОВ.
Чаинский район.

Тревожный
сигнал

В совхозе «Вперед» Ше
гарского района не подго- , 
товнли своевременно зерно
сушильное хозяйство для 
переработки зерна нового 
урожая на семена. Сушилку 
задействовали через 9 дней 
после начала уборки озимой 
ржи. Из общего намолота 
683 тонны совхоз отправил 
на хлебоприемное пред
приятие 513 тонн, и лишь

20 тонн оставлено на семе
на. А их требуется 123 тон
ны для текущего посева и 
250 — в переходящий фонд. 
На корню ' остается 500 гек
таров озимой ржи, с этой 
площади необходимое ко
личество семян уже не на
брать.

Испортили здесь семен
ной горох — 22 тонны. А

НАСТРОЙКАХ
ТО М С К А

для более позднего време
ни есть рапс, турнепс.

Успешно выполнил сов
хоз имени Шишкова и де
вятимесячный план по про
даже государству мяса. 
При плане 90 его продано 
98 тонн.

Сейчас в совхозе наечн 
тывается 2.900 голов круп
ного рогатого скота (при 
плане 2.600). Больше про
шлогоднего получено телят 
в расчете на 100 коров и 
нетелей.

Во всех отделениях идет 
заготовка кормов. Их заго
товлено уже по 11 центне
ров кормовь(х единиц на 
условную голову. Эта рабо
та продолжается. Дальней
шее накопление кормов 
будет происходить за счет 
соломы и силоса, к заготов
ке которого совхоз уже 
приступил.

Наращивая производство 
животноводческой продук
ции, коллектив совхоза по
ставил своей задачей вы
полнит!. годовой план про
дажи молока государству к 
7 н’оябоя, я мяса — к 1 
октября. Это будет хорошим 
вкладом в выполйецие про
довольственной программы.

Б. ПАЛИНОВ.
ПарАбельский район.

и э то  — РАБ О ТА € С ЕМ ЕН А М И
требовалось на первых по
рах немногое — организо
вать первичную очистку на 
ОВТ-20.

Агрономическая служба 
хозяйства, видимо, совер
шенно не понимает , ни сво
их задач, ни обстановки 
нынешнего года.

Р. АНДРЕЕВА.
Шегарский район.

На подъе ме
Улучшает 'свою работу 

завод крупнопанельного до
мостроения Томского домо
строительного комбината. 
Хороших показателей доби
вается коллектив в послед
ние месяцы. Например, в 
июне план по выпуску сте
новых панелей выполнен на 
133,2 процента, на 33,5 про
цента дан рост по отноше
нию к июню прошлого года. 
Вполне заслуженно коллек
тиву цеха № 5, которым 
руководит А. О. Гехман, 
присвоено за второй квар
тал звание «Лучший цех 
Томского территориального 
управления строительства».

План июля по ' реализа
ции продукции выполнен 
на 160 процентов, выработ
ка одного работающего сос
тавила 115 процентов нор
мативной — выше, чем на 
других заводах ТТУС. Поч
ти’ две тысячи кубометров 
железобетона сверх плана 
отправлено на объекты, 
ликвидировано отставание, и 
задание семи месяцев вы
полнено на 100,5 процента.

На заводе все шире раз
вертывается соревнование 
зз лучшее использование 
мощностей. Итоги работы 
подводятся еженедельно.

В. н о в о к ш о н о в .

Знамя прописку 
не м е н я е т
СМУ-7 управления Хим- 

строй и трест Томскпром- 
строй соревнуются между 
собой на строительстве 
сельскохозяйственных объ
ектов. Первые месяцы года 
успех -сопутствовал коллек
тиву СМУ-7, державшему 
первенство и; переходящее 
Красное знамя облсовпрофа. 
Но по итогам мая, июня и 
июля первое место и Крас
ное знамя присуждены кол
лективу треста Том екп ром- 
строй. План июля на свино
комплексе промстроевцы 
выполнили на 116,9 процен
та, а всего на строительно
монтажных работах освоено 
почти 72 процента годового 
■задания. Солидный вклад 
.внес коллектив ПМК-бЗ, ко
торый возглавляет заслу
женный строитель РСФСР 
А. А. Буланев. Месячную 
программу собственными 
силами строители ПМК вы 
полнили на 143,2 процента.

Заслуживает похвалы ра
бота подразделений Мин-

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

« с в и н ь и  -  
в П О Л Е »
(«Красное знамя» от 30 

июля 1981 года)
Подтвердив факты, ука

занные в заметке, предсе
датель Кожевниковского 
райисполкома Б. Б. Ива
нов сообщает:

«1 августа 1981 года со
стоялось” заседание испол
кома райсовета с повесткой 
дня: «О неудовлетворитель
ной работе Новопокровско- 
го, Староювалинского и 
Малиновского сельских Со
ветов ПО' сохранности по
севов». Председатели Сове
тов М. Н. Емельянов, Ю. И. 
Моисеев, П. Н. Лучинин 
строго , наказаны за допу
щенные недостатки (им 
объявлены выговоры).

Принимаются меры, что
бы потравы были прекра
щены: установлен строгий
контроль за работой объ
ездных; 114 злостных на
рушителей правил содер
жания скота администра
тивно наказаны; повсеме-

монтажспецстроя, сверх
плановые объемы которых 
составляют 28,4 процента.

Несмотря на трудности, 
коллективы строителей
упорно работают над тем, 
чтобы обеспечить в этом 
году сдачу второй очереди 
свинокомплекса.

В. АНДРЕЕВ.

В е т е р а н а м  — 
п о ч е т  

и у в а ж е н и е
Все более престижной 

становится профессия стро
ителя. И не случайно. Мне 
вспомнились слова брига
дира каменщиков И. П. За- 
харенкова из СУ-11 треста 
Тосмкжилстрой:

— Немного найдется про
фессий, представители ко
торых могут ежедневно и 
всю жизнь видеть плоды 
своего созидательного труда. 
На мой взгляд, именно в 
этом одна из притягатель
ных сил нашего дела.

Много славных имен в 
списках строителей Томско
го территориального управ
ления. В большинстве сво
ем это люди, десятки лет 
проработавшие в одной 
бригаде или в одном строй
управлении. Чтобы отме
тить их заслуги, в ТТУС 
разработали условия при
своения звания «Ветеран 
труда». Носить его может 
тот, кто имеет стаж работы 
не менее двадцати лет, до
бивается высоких произ
водственных показателей, 
кто своим трудом славит 
профессию.

И вот первые записи в 
книге почета ТТУС. Трид
цать семь строителей не
давно получили звание ве
теранов труда. Среди них — 
уже знакомый нам И. П. 
Захаренков, инженер управ
ления Отделстрой Г. П. Су- 
хина, кавалер ордена Лени
на прораб УМ-1 треста 
Спецстроймеханизация В. П. 
Овчинников, Герой Социа
листического Труда брига
дир М. Б. Сироткина из 
ДСК и другие.

А. ВАСИЛЬЕВ.

Н о в и  н к  а м —
• \
3€л©ну!б улицу

День технического прог
ресса прошел на Томском 
домостроительном комбина
те. Для участия, в нем бы
ли приглашены руководите
ли, инженеры подразделе
ний ТТУС, заводов строй
индустрии, проектировщи
ки института Томскграж- 
данпроект, работники • укса 
горисполкома, партийные и 
советские работники, ученые 
ТИСИ.

О ’ работе домостроителей 
в свете решений XXVI съез
да КПСС рассказал главный 
инженер ДСК А. М, Брян
ский.

Он отметил, что на долю 
комбината в Томске прихо
дится 53 процента жилья, 
введенного за годы десятой 
пятилетки. Реконструкция 
завода КПД в 1976 году по
зволила без остановки про
изводства освоить выпуск 
деталей девятиэтажных до
мов. За минувшую пятилет
ку удалось сократить тру
дозатраты, добиться эконо
мии материалов. Значи
тельно возросла степень ин
дустриализации и заметно 
изменилась архитектурная 
выразительность фасадов 
девятиэтажных домов.

Одна из основных задач 
одиннадцатой, пятилетки —- 
завершение реконструкции 
завода КПД и доведение его , 
мощности в .1983 году До 
300 тысяч квадратных мет
ров жилья в год.

Выступления других уча
стников были посвящены 
новинкам, которые необхв-- 
димо внедрять в строитель
ное, производство. Было 
принято решение о выра
ботке рекомендаций для их 
практического внедрения в 
текущей пятилетке.

Участники «дня техниче
ского прогресса» побывали 
в цехах завода КПД, а так
же в жилых микрорайонах, 
застройку которых вел в 
основном домостроительный 
комбинат.

В. БЫСТРОВ.

Помогла А С У
С начала этого года в 

НИИ автоматики и электро
механики при ТИАСУРе 
проводилась опытная экс
плуатация подсистемы обо
снования территориальной 
строительной программы. 
Это всего лишь часть рабо
ты по созданию автомати
зированной системы управ
ления хозяйством нашей 
области.

Как исходная информа
ция использованы планы 
строительства объектов о 
одиннадцатой пятилетке по 
организациям - застройщи
кам, а также данные по 
плановому наращиванию 
мощностей подрядных стро
ительно-монтажных органи
заций области.

Расчеты показали значи
тельный дебаланс мощнос
тей по отдельным террито
риальным подразделениям. 
По области перегрузка мощ
ностей подрядных организа
ций составила более 620 
миллионов рублей.

На основании полученных 
результатов сделан вывод о 
том, что проекты планов 
комплексного развития рай
онов и городов области, на 
ицнешнюю пятилетку во 
время формирования оказа
лись существенно несбалан
сированными. Требуются 
дальнейшая корректировка, 
повышение их целевой на
правленности.

А. СКРИПЧЕНКО. J
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стно проходят сходы граж
дан, на кеторых разъясня
ется Указ Президиума Вер
ховного Совета СССР от 11 
января 1955 г. «Об ответствен
ности за потравы посевов в 
совхозах и колхозах»; про
водятся совместные рейды 
депутатов, народных конт
ролеров по сохранности по
севов; предложено всем ис
полкомам сельских Сове
тов на заседаниях рассмот
реть вопросы об ответствен
ности директоров совхозов 
и управляющих отделения
ми за потраву хлебов; ак
тивизирована работа мест
ной печати, радио, админи
стративных органов, усиле
но общественное осужде
ние злостных нарушителей 
ГЛПРПЖЯНИЯ лмчногп скота».

И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н О Е  
С О В Е Щ А Н И Е  В Т О М С К Е

В Доме политического просвещения 
обкома КПСС состоялось информацион
ное совещание секретарей партийных 
организаций и хозяйственных руково
дителей г. Томска.

На совещании выступил член ЦК 
КПСС, первый секретарь обкома партии 
Е. К. Лигачев, который, проинформиро
вал собравшихся о ходе работ в сель
ском хозяйстве, о преодолении возник
ших трудностей на селе в связи с за
сухой. Была отмечена большая помощь 
трудящихся города сельскохозяйствен
ным предприятиям в заготовке кормов 
для общественного животноводства. Об
ласть больше, чем когда-либо, „заготови
ла сена, сенажа и травяной муки. Вме
сте с тем обеспеченность животноводст
ва фуражом низкая. Обстановка требу

ет того, чтобы повсеместно продолжа
лось накопление грубых и сочных кор
мов. В настоящее время необходимо 
обеспечить высокоорганизованную —в 
короткие сроки и без потерь— уборку 
выращенного урожая, увеличение про
изводства молока и мяса на дешевых 
зеленых кормах. Важно готовить к зи
ме животноводческие помещения, стро
ить кормоцехи, обеспечивать фермы 
теплой водой, что позволит эффектив
нее использовать корма.

В выступлении подчеркивалось, что 
наступивший период летне-осеннего 
комплекса сельскохозяйственных работ 
будет исключительно напряженным и 
ответственным. Требуется еще больше 
усилий как со стороны тружеников се- 

* ла, так и горожан, жителей рабочих 
поселков.

На извилистой речке Дол- 
гоун—притоке Чети — рас
положился вахтовый по
селок НовЬтегульдетского 
леспромхоза, где успешно 
ведет заготовку леса укруп
ненная бригада Владимира 
Шатохина. Коллектив сбор
ный — из Тегульдетского, 
Четского и Черноярского 
лесопунктов. Однако бла
годаря деятельности ком
мунистов партийной группы 
во главе с бригадиром ра
бота идет слаженно, четко, 
задания ■ перекрываются в 
полтора, а то и в два ра
за. Так было в июле, ког
да бригаду признали луч
шей в объединении Том- 
леспром, наградив перехо
дящим Красным знаменем 
обкома КПСС, облисполко
ма и облсовпрофа.

В бригаде В. Г. Шатохи
на работает в основном 
молодежь. Однако ребята—с 
опытом, знающие механи
заторы, владеющие двумя- 
тремя профессиями. К их 
числу относятся Валентин 
Шаршунов, Виктор Дмитри
енко, Геннадий Мещерой, 
сам .бригадир, вальщики 
Владимир Тимков и Нико
лай Сапожников из поселка

Четь, Василий Клевец из 
Тегульдета и другие.

Интересно отметить, что 
бригадиром на вахте . вы
брали оператора челюстно
го погрузчика. Почему та
кое важное дело доверено 
Владимиру Шатохину? Ведь 
в силу специфики работы 
он не может часто бывать 
•на . лесосеках, непосредст
венно влиять на ход заго
товки древесины. Но, во-пер
вых, каждый работает на 
совесть, а во-вторых, ос
новной показатель на вах
те не количество древеси
ны на деляне, а хлысты, 
стрелеванные и уложенные 
в штабель. Но самое глав
ное — личные качества 
бригадира и партгрупорга. 
Коренной тегульдетец, он 
хорошо знает людей, лю
бит и умеет трудиться. Его 
первым учителем был из
вестный механизатор-уни
версал Николай Демчук, 
От него перенял Владимир 
хорошее знание техноло
гии, горячность в деле, не
укротимое упорство в до
стижении цели, ■ заинтере
сованность в. результатах 
соревнования.

Много и с пользой для

коллектива работают бра
тья Владимир и Виктор 
Тимковы. Старший, Влади
мир, несколько лет осваи
вает трудную науку валки, 
младший Тимков — води- ( 
тель вездехода, перевозит 
рабочих из поселка на ле
сосеки.

— За смену удается сва
лить до 200—250 кубомет
ров, — говорит Владимир. 
— Работа идет, . как на кон
вейере. Знай успевай запас 
делать: трактористы подо
брались один к одному. Ну, 
а соревнование рождает 
высокий результат, хорошую 
выработку.

С 10 августа бригада 
В. Г. Шатохина заехала на 
вахту Четь и за пять дней 
заготовила почти три ты
сячи кубометров, превзой
дя рекордный график ию
ля. Соревнование в честь 
профессионального празд
ника лесозаготовителей
продолжается.

Ф. ОЗЕРОВ.
* * *

НА СНИМКАХ: бригадир
В. Г. Шагохин; братья 
Виктор и Владимир Тим
ковы.

Фото Н. Потапова.
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Н о ш и  и н т е р в ь ю Н Е  Т О Л Ь К О  П О Д М Е Ч А Т Ь  Н Е Д О С Т А Т К И
Наступил очередной ответственный этап летнего ком

плекса сельскохозяйственных работ — уборка зерно
вых. Жаркое, засушливое лето ускорило созревание 
хлебов, и уборочная кампания началась рань
ше обычного. В ряде южных районов она уже набра
ла темпы. Какая роль в своевременной уборке урожая 
отведена народным дозорным? Об этом мы попросили 
рассказать заместителя председателя областного коми
тета народного контроля К. П. ТРЕТЬЯКОВА.

— Климент Петрович, 
нынешний год трудный. 
Как сложности сезона учте
ны в работе народных 
контролеров?

— Продумывая, как орга
низовать свою работу на 
предстоящий сезон, област
ной комитет народного 
контроля исходил из важ
ных партийных докумен
тов, в частности, постанов
ления Центрального Коми
тета КПСС и Совета Ми
нистров СССР «О дополни
тельных мерах по обеспе
чению уборки урожая, за
готовок сельскохозяйствен
ных продуктов и кормов в 
1981 году и успешного про-*

ведения зимовки скота в 
период 1981/82 года». В нем 
четко поставлена задача; 
«Разработать и осущест
вить мероприятия по пре
дотвращению потерь сель
скохозяйственной продук
ции при уборке и перевоз
ке на заготовительные 
пункты и места хранения».

Еще весной на базе пере
довых хозяйств мы прове
ли областное совещание по 
зонам, на котором дали ре
комендации группам и по
стам по контролю за эф
фективным использовани
ем техники, материальных 
и трудовых ресурсов, каче
ству проведения сельхоз

работ. Недавно (Состоялась 
новая встреча с председа
телями групп и постов, пе
ред которыми более кон
кретно изложены требова
ния на период уборки.

Впервые разработан ком
плексный план, в который 
включены мероприятия, ка
сающиеся не только уборки 
урожая, но и доставки его 
до потребителя, хранения, 
переработки, использования. 
В поле зрения дозорных 
окажется весь конвейер — 
от поля до магазина. Пре
дусмотрены и новые орга
низационные формы рабо
ты. Кроме традиционных 
временных групп и постов 
— а их будет действовать 
более 1.000, насчитывающих 
3.000 дозорных, — создают
ся выездные бригады, кото
рые, не (Отвлекаясь на дру
гие дела, будут заняты 
только зерноуборкой. Пре
дусмотрены массовые рей
ды. Их намечено прово
дить в строго определен-

Н А М Я

Б ОБЛАСТНОМ КОМИТЕТЕ 
НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ

Потребовали навести порядок
Известно, что производст- 

зеннное объединение Томск- 
тефть имеет большой грузо- 
>борот, причем основная 
:аеть материалов и изделий 
вставляется водным путем. 
Эднако порядка в транспор- 
:ировке грузов нет. На при- 
шлах и складах речного 
юрта и расположенной 
десь базы объединения по- 
:тоянно нарушаются прави- 
ia хранения материальных 
;енностей, технология раз- 
■рузки, а поэтому многие 
шделия портятся, приходят 
з. негодность. И все же в та
зом состоянии их отправля- 
от потребителям или сли
зывают.

Плохо организована ох- 
тн а складов й площадок. 
1емудрено, что техника 
^укомплектовывается, а 
юфицитные запчасти, в ча
стности шины Для автомо
билей, разворовывают. Нет 
!десь и должного бухгалтер
ского учета, из-за чего воз
никают расхождения в до
кументах, создаются усло- 
зия для недостач. Б ходе 
троверки выяснилось, что 
те оприходовано строитель
ных материалов почти на 
;то тысяч рублей. Раньше 
была выявлена недостача на 
«иллион рублей.

Во время пути грузы поч- 
:и не охраняются. Хотя со

провождающие и „ являются 
материально ответственны
ми лицами, они не всегда 
принимают по документам 
товар, следят за его сохран
ностью. Что же# касается по
требителей, то те зачастую 
не могут найти концов. 
Штучные грузы нередко от
правляются навалом, в бес
порядке, документы к ним 
приходят с большим опоз
данием.

Как же реагируют на это 
в соответствующих органи-. 
зациях? Руководители реи

мпорта ссылаются на своих 
коллег из объединения, а те 
ограничиваются сменой ди
ректоров базы. К админист
ративной и материальной 
ответственности виновные 
не привлекаются.

За беспорядки в Доставке 
и хранении грузов област
ной комитет народного кон
троля указал генеральному 
директору объединения
Томскнефть Л. И. Филимо
нову, а его заместителю 
Н. Е. Покидову объявил вы
говор. Бухгалтеру базы про
изводственно - технического 
обеспечения и комплекта
ции Н. С- Симак объявлен 
выговор. Объявлен выговор 
и заместителю начальника 

' Томского речного порта 
В. И. Резинкину.

Н А  С ТР О Й К А Х БЕЗ П ЕР ЕМ ЕН
3 подразделениях Томско- 
территориального управ- 

шя строительства неэф- 
ктивно используется тех- 
ка. Мощные машины и 
ханизмы, как правило, 
ботагот в одну смену, про
нзают, В то же время за- 
шается коэффициент
;нности, приписываются 
юмы невыполненных ра- 
\ Лишь в ходе двух про- 
)ок выявлены приписки 
лше чем на 12 тысяч руб- 
1, более полутора тысяч 
5аконно выплачено рабо- 
ч.
3 феврале областной ко-, 
тет народного контроля

уже рассматривал аналогич
ный вопрос об использова
нии техники в одном из 
подразделений территори
ального управления строи
тельства—управлении Спец- 
строймеханизация и об
ратил внимание главного 
инженера ТТУС Б. А. Маль
цева на слабый контроль. 
Однако новая проверка по
казала, что существенных 
изменений не произошло.

За невыполнение постанов
ления и недисциплинирован
ность областной комитет на
родного контроля объявил 
Б. А. Мальцеву строгий вы
говор.

З а  н е в ы п о л н е н и е  п л а н а
Управление топливной 

промышленности не выпол
нило пятилетний план по 
выпуску товаров народного 
потребления. Многие изде
лия приходится завозить из 
других областей, хотя их 
можно производить на мес
те. Руководители не заинте
ресованы в том, чтобы пос
тавлять в торговлю больше 
нужных в хозяйстве това
ров, улучшать их качество.

Из восьми миллионов ка
питаловложений на разви
тие производства товаров 
народного потребления вы
делено всего 430 тысяч руб
лей, но и эти средства не 
осваиваются. В результате 
многие изделия изготавли
ваются кустарно, по прими
тивной технологии. Причем 
на предприятиях делают то, 
что выгодно производству, и 
не считаются с запросами 
торговли.

Вскрыты в управлении и 
приписки, факты очковтира

тельства. Колпашевский лес
промхоз реализованные че
рез базу снабжения и сбыт^ 
товары оформил как изде
лия народного потребления 
и рапортовал о перевыпол
нении плана.

Мало заботятся здесь об 
улучшении качества продук
ции. Применяют устаревшие 
нормы оценки товаров, не 
внедряют комплексную сис
тему управления качеством. 
Покупателям предлагаются 
изделия с грубыми дефек
тами, не пользующиеся 
спросом.

Действенных мер по вы
полнению плана, увеличе
нию выпуска товаров народ
ного. потреблений не приня
то.

За серьезные упущения 
областной комитет народно
го контроля объявил на
чальнику областного управ
ления топливной промыщ- 

- ленности Е. А. Рыкову вы
говор,

ВЕСТИ ИЗ РАЙОНОВ

СПРОС БУДЕТ 

С Т Р О Г И М
На заседание очередного 

комитета готовим вопрос о 
качестве кормов в Панычев- 
скем отделении совхоза «Чер
нышевский». Здесь группа, ко
торую возглавляет В. А. Тар- 
хов, обнаружила грубые на
рушения при закладке сена
жа. Корм трамбовался в тран
шее вместе с грязью. Трак
торист, от которого требова
лось не выезжать из бурта — 
так полагается по технологии, 
тем более в дождливую пого
ду, — самовольно выбирался 
из него, отправляясь на трак
торе на обед.

Комитет уже слушал руко
водителей совхоза за несвое
временное внесение удобре
ний. На этот раз разговор 
будет строже.

Б. КОЗЛОВ, 
инспектор Бакчарского 
районного комитета народ

ного контроля.

В М Е С Т Е  

С ДЕПУТАТАМ И
Ленинский районный коми

тет народного контроля сов
местно с депутатской комис
сией райсовета проверил го
товность овощехранилищ том
ского треста столовых N° 2 к 
приемке урожая. Из шести 
хранилищ приведены в поря
док три — те, что находятся 
на улице Смирнова и рассчи
таны на приемку капусты. Ос
тальные, расположенные по 
переулку Крутоовражному, до 
готовности далеки. Только- 
только взялась за дело брига
да, присланная из производст
венного объединения Сибка- 
бель, еще не начинал ремонт 
завод резиновой обуви. А 
предстоит им немало: отре
монтировать крышу, побелить 
помещение, починить контей
неры.

Результаты проверок бу
дут обсуждены на заседании 
исполкома Совета народных 
депутатов.

Н. РЯЩИКОВ,
инспектор Ленинского рай
онного комитета народного 

контроля.

ные дни с широким уча
стием общественности.

— На какие стороны 
уборочной кампании до
зорным следует обратить 
особое внимание?

— Задача номер один — 
контроль за герметизацией 
комбайнов, оборудованием 
их специальными приспо
соблениями для уборки по
леглых и низкорослых хле
бов. В прошлом году дозор
ные достаточно тщательно 
проверили технику, и их 
стараниями удалось сберечь 
многие сотни тонн зерна. 
Однако далеко не у всех 
комбайнов заделаны щели, 
исключена любая возмож
ность утечки зерна. Это 
показали и недавние рей
ды, проведенные областным 
комитетом народного конт
роля в Асиновском, Зырян
ском, Первомайском райо
нах. В ряде хозяйств, где 
не сочли нужным обратить 
внимание на существенные 
«мелочи», дозорные уже вы

явили потери зерна. Так 
что к благодушным свод
кам райеельхозуправлений 
надо относиться весьма 
требовательно.

Еще очень важно для 
групп и постов проследить 
за использованием соло
мы. В прошлые годы ее 
немало сжигалось, сволаки
валось в околки, уничтожа
лось при перепахивании. 
Нынче, в условиях дефици
та кормов, такое недопу
стимо.

Нельзя откладывать про
верку зернотоков, площа
док, хлебоприемных пунк
тов, тем более что уже 
выявлены адреса бесхозяй
ственности, например, в 
Кожевниковском. Шегар- 

■ском районах, где также 
проводились проверки. На
до добиваться, чтобы были 
приведены в порядок подъ
ездные пути и дороги, обо
рудованы палатками и по
логами грузовые автомоби
ли, было организовано тех-

. ническое обслуживание в 
поле.

Из всех этих слагаемых и 
складывается всесторон
ний, качественный конт
роль за ходом уборки- А 
ведь от дозорных ' именно 
такой подход и требуется.

— So время заготовки 
кормов газета «Красное 
знамя» не раз отмечала не
требовательность комитетов 
народного контроля к на
рушителям. Учтены ли эти 
просчеты?

— Безусловно. Областной
комитет народного контро
ля серьезно относится к 
критическим замечаниям. 
Внимание комитетов, групп 
и постов обращено не толь
ко на то, чтобы ^подмечать, 
фиксировать недостатки, а 
энергично добиваться их 
устранения. Рекомендовано 
более деловито проводить 
заседания комитетов, за
слушивать на них отчеты 
руководителей, держать
тесную связь с работника
ми средств массовой ин-( 
формации. Дозорные стре
мятся сполна использовать 
предоставленные им права 
для того, чтобы преградить 
путь потерям.

Р е й д  п е ч а т и ,  Н К и Г А И

ДОРОГИЕ МИНУТЫ

Коллектив совхоза «Воло- 
динский» Крнвошеинского 
района избрал председате
лем группы народного 
контроля главного ветери
нарного врача А. И. Пере- 
гонцева. Кому, как не ему, 
знать, что здоровье живот
ных во многом зависит от 
качества кормов. Вот поче
му народные контролеры

действуют грамотно и опе
ративно.

По заготовке сена заме
чаний у дозорных не было. 
А вот при закладке сенажа 
пришлось вмешаться. Дело 
в том, что траншею запол
няли медленно, утрамбовы
вали недостаточно плотно. 
Это ставило под угрозу ка
чество корма. Контролеры 
добились двухсменной ра

боты на траншее. Бригадир 
по заготовке сена И. П. Ан
тоненко проанализировал 
работу автотранспорта, что 
позволило уменьшить его 
простои.

НА СНИМКЕ; дозорные 
П. Пизель и А. Перегон- 
цев проверяют качество 
травяной. муки.

Фото Б. Некрасова.

МОЛОЧНАЯ ЛУЖА
Не так давно в магазине 

«Сибирский» я наблюдала 
ужасную картину: посреди
зала красовалась огромная 
лужа молока. Из расклеив
шихся пакетов оно лилось 
всюду — на прилавок, на 
пол. В другом магазине 
продавец, видимо, обеспоко
енная тем, что молоко про
падает зря, стала сливат; 
его из брызжужих емкостей 
во фляги — не выбрасы
вать же продукт.

Молоко поступает в наши 
магазины без перебоев, а 
если говорить о детских уч
реждениях, то здесь соблю
дается жесткий график за
воза. Наши дети без молока 
не бывают, но разве может 
это быть успокоением, если 
гибнет ценный продукт, до
бытый нелегким трудом 
сельских тружеников? Не
ужели это не беспокоит ра-. 
ботников гормолзавода и по
чему так спокойны в тор
гующих организациях?'

В. МЕЗЕНЦЕВА,
воспитатель детских яс
лей-сада № 55.

БЕНЗИН 
ПО ДЕШЕВКЕ

Мы знаем, что принима
ются меры по рационально
му использованию бензина. 
Строже стал контроль за 
расходованием горючего по 
лимитам, наводится поря
док на заправках. И все же 
желающих поживиться за 
счет государства еще нема
ло. Мы живем в таком мес
те, где останавливается мно
жество машин, и вот что 
приходится наблюдать: пе
реливается бензин из ве
домственных автомобилей в 
личные «Жигули» и «Моск
вичи». Существует мнение, 
что чужеродное горючее 
портит мотор. Но, видно, не 
очень-то считаются с этим 
частники, если прибегают к 
такому способу. Главное все 
же для них то, что такой 
бензин можно добыть деше
во.

Е. ЕФРЕМОВА.
г. Томск.

РЖАВЕЕТ МЕТАЛЛ
Сколько раз бывал на Зы

рянском лесоучастке и все 
приходится наблюдать од
ну и ту же картину: тер

ритория завалена металло
ломом. Всевозможные отхо
ды из железа лежат годами, 
ржавеют, врастают в зем
лю. По моим подсчетам, 
сейчас здесь находится тонн 
двадцать лома. Почему же 
его не вывозят? Насколько 
мне удалось выяснить, при- 

k чина заключена в оплате. 
Руководство Асиновского 
леспромхоза не торопится с 
расчетом, к тому же про
изводит начисление За сдан
ный лом по каким-то своим 
документам, в то время 
как другие организации 
района — РСУ-12-, ПМК-4, 
колхозы — платят своим 
рабочим 50 процентов стои
мости сданного металлоло
ма. Они руководствуются 
специальным постановлени
ем, которое почему-то не 
обязательно для леспром
хоза. Впрочем, есть и дру
гая причина — бесконтроль
ность. Уполномоченный
Вторчермета И. И. Лесин 
наверняка знает о беспоряд
ках, но мер не принимает.м. НОСОВ, 

внештатный инспектор 
Зырянского районного 
комитета народного 
контроля.

В областном комитете на
родного контроля есть пись
мо ветерана Великой Отече
ственной войны Ивана Яков
левича Тарана. Живет он 
вблизи магазина № 32 Ки
ровского райпищеторга по 
улице Алтайской и вынуж
ден наблюдать в течение не
скольких лет неприглядную 
картину беснующихся оче
редей за продуктом далеко 
не первой необходимости— 
водкой. Иван Яковлевич от 
имени жителей ближайших 
к магазину домов просит за
крыть эту торговую точку. 
Просьбу он весьма обстоя
тельно обосновывает и по
ложениями о борьбе с пьян- 
ством, и соображениями 
морали. С ним трудно не 
согласиться.

Но письмо ветерана по-на
стоящему интересно другим 
поворотом мысли и наолю- 
дений. В течение последних 
трех лет Иван Яковлевич 
выборочно в часы бойкой 
торговли водкой проводил 
собственные минирейды,
предметом которых был го
сударственный автотранс
порт, простаивающий когда 
минутами, а когда и часа
ми около магазина. Не бу
дем ручаться за точность 
методики, положенной в 
основу этого своеобразного 
исследования, но цифры за
ставляют задуматься о 
громадных потерях рабочего 
времени на транспорте из- 
за обыкновенных безответ
ственности и разгильдяйст
ва. По подсчетам ветерана, в 
течение года у магазина 
№ 32 было потеряно 1.286 
машине-дней. За 11 дней 
нынешнего года (наблюде
ния велись в январе, мае и 
июне по часу в день) у ма
газина простояли в среднем 
по 30 минут 533 государст
венных автомобиля. Замет
на тенденция к росту: в ян
варе — 133, в июне—225. 
Что это — летняя актив
ность выпивох или резуль
тат сокращения числа мага
зинов, торгующих спиртны
ми напитками? Скорее все
го и то, и другое.

Ивана Яковлевича никто 
не уполномачивал вести 
наблюдения, и, понятно, он 
не мог определить принад
лежность автомобилей раз
личным базам и автопред
приятиям. Поэтому 10 авгу
ста в Томске был проведен 
силами районных комитетов 
народного контроля и госав- 
тоинспекции рейд, а двумя 
днями позже на заседании 
областного комитета н&род- 
нЭго ксйтрЬля специально 
рассмотрен вопрос об ис
пользовании автотранспорта 
в объединении Томскстрой- 
транс, где в результате без
ответственности руководите
лей процветали приписки, 
использовались машины в 
личных целях, бесконт
рольно списывались горюче
смазочные материалы. За 
допущенные недостатки на
чальнику автобазы № 3
Томскстройтранса В. Ф. 
Шахнову объявлен выговор, 
на него произведен денеж
ный начет в сумме месячно
го оклада.

Рейд показал, что поездка 
на государственных автомо
билях за спиртным в рабо
чее время воспринимается 
водителями как вполне 
допустимое явление, такое 
же, как, скажем, завернуть 
по пути за сигаретами.

За непродолжительное 
время к магазину № 2 по 
улице Советской прибыло за - 
спиртным 55 автомобилей. 
Среди них были и из Томск
стройтранса, и из Томск- 
сельстроя, и даже с сель
скохозяйственных предприя
тий Томского района. И не 
только здесь. У магазина 
№ 19 по улице Говорова 
оказался автомобиль Ту- 
ганской птицефабрики, пред
назначенный для перевозки

витаминной травяной муки. 
Водитель Ведерников ниче
го путного объяснить не 
смог.

В ближайшее время все 
районные комитеты народ
ного контроля на своих за
седаниях рассмотрят ре
зультаты проведенного рей
да и по каждому факту при
мут меры.

Отдельная группа прове
ряющих, состоящая из ра
ботников печати, областно
го комитета народного конт
роля и 1осавтоинспекции, 
побывала у винно-водочных 
магазинов Кировского рай
она. Всюду, где шла торгов
ля водкой, стояли государ
ственные машины. Напри
мер, недалеко от магазина 
«Колокольчик», торгующего 
водкой, продолжительное 
время стоял самосвал из 
автобазы Томсксельстроя. 
Водитель В. П. Непомнящих 
пояснил, что привез снаб
женца из управления отде
лочных работ, куда тот 
ушел, не знает — приказано 
ждать, вот и ждет. Б путе
вом листе непонятная за
пись: «Технология».

— Объясните, что это зна
чит? — обращаемся к шо
феру.

— А так всегда пишут, в 
бухгалтерии разбираются, 
что к чему, — поясняет тот. 
Говорить дальше на эту те
му бесполезно, потому что 
такая запись вполне устраи
вает, он может в любое вре
мя повернуть, как говорят, 
налево.

У магазина № 2 по улице 
Советской разговариваем с 
водителем автомобиля 74-38 
ТОО Н. Е. Бирюковым.

— Привез инженера, —по
ясняет Николай Евстафье
вич, — пошел в магазин, за 
чем именно — не знаю.

Инженер возвращается с 
бутылкой водки и не реша
ется подойти к машине 
ГАИ. Потом называет себя: 
Барсуков Петр Иванович. 
Дело вроде житейское, по 
пути заехали. Во что обо
шелся государству этот 
крюк, инженер предпочита
ет не думать.

Конкретных имен, фами
лий, предприятий можно на
звать много. В графе о це
ли приезда, если вести по
добную отчетность, записы
валось бы в основном — «за 
водкой». Кстати, справки 
районных комитетов народ
ного контроля, поступившие 
после рейда в областной ко
митет, так и выглядят. Тре
вожно и до глубины души 
возмутительно. Из спеца вто- 
хозяйств Томсксельстроя, 
Томсктрансстроя за водкац; 
едут на тракторах, панеле
возах, контейнеровозах, ав
токранах. Порой через весь 
город из одного конца в 
другой. Тратится рабочее 
время, горючее, изнашивает
ся техника. Минуты простоя 
оборачиваются, по методике 
И. Я. Тарана, машино-днями, 
а если прикинуть по всем 
магазинам — машино-года- 
ми. Эпизодическими провер
ками порядка не наведешь, 
он начинается в трудовых 
коллективах: воспитательная 
работа, контроль за исполь
зованием транспорта, точные 
данные в путевых листах. 
Пусть водитель ходит в ма
газин за водкой пешком 
или ездит на личном авто
мобиле. А лучше, купив 
одну-две бутылки на случай 
традиционного гостеприимст
ва, не стоит за водкой в 
очереди вовсе. Слишком 
много потерь для общества 
связано с такой очередью, 
часто невозместимых.

И. КОСОЛАПОВ, сотруд
ник ГАИ; П. СКИРНЕВ- 
СКАЯ, нештатный инс
пектор областного коми
тета НК; В. ДРОЗДОВ, 

корр. «Красного знамени».

и—  ВОСПИТАНИЕ СТРОПТИВЫХ
В КИРОВСКОМ РАЙОННОМ КОМИТЕТЕ НАРОДНОГО КОНТРОЛЯ ПОДДЕРЖИВАЮТ АВТОРИТЕТ ДОЗОРНЫХ

Закон о народном контро
ле в СССР предоставил ко
митетам, группам и постам 
большие полномочия. Он дал 
им возможность решительно 
вмешиваться в вопросы 
производства, добиваться от 
руководителей устранения 
недостатков. В то же время 
закон ужесточил требования 
к руководящему звену, обя
зав командиров _ производст
ва «безотлагательно рас
сматривать предложения и 
рекомендации органов на
родного контроля, устранять 
вскрытые нарушения и в 
установленные сроки сооб
щать о результатах органам 
народного контроля».

Хозяйственные руководи
тели большинства предпри
ятий и организаций Киров
ского района правильно по
нимают свои обязанности, 
объективно реагируют . на 
критические сигналы дозор
ных, дают им принципиаль
ную оценку. Но, к сожале
нию, есть факты, и иного 
характера.

Свежий пример — он ка
сается работы группы на
родного контроля домоуп

равления № 8, которой ру

ководит председатель В. И. 
Исаков. Не секрет, что пер
вичные подразделения до
зорных в небольших учреж-- 
дениях уступают в боевито
сти группам крупных про
мышленных предприятий. 
Но вот, наконец, в малочис
ленной организации нам 
удалось создать по-настоя
щему мобильное звено̂ , по- 
деловому решающее многие 
вопросы.

В самом деле, огромную 
работу . провели дозорные за 
два последних года: обсле
довали весь жилой фонд, 
разобрались со всеми заяв
лениями и жалобами, про
верили состояние отопитель
ной и энерго- систем, дру
гих коммуникаций. Ими ор
ганизовано более двадцати 
рейдов и проверок, в ре
зультате которых внесены 
дельные предложения по 
экономии электроэнергии, 
тепла, воды. По рекоменда
ции народных контролеров 
отремонтировано 40 домов, 
120 колодцев и печей, 50 
подвалов, .выполнено 250 
заявок на устранение де
фектов в водопроводных 
трубах, кранах.

Владимир Иванович Иса
ков сам, несмотря на свои 
«за семьдесят», принимает 
участие в проверках, часто 
бывает на местах. Он с 
большой ответственностью 
относится к выполнению 
своих поручений — замести
теля секретаря партбюро и 
председателя группы народ
ного контроля. И вот не так 
давно он вынужден был 
обратиться к нам.

Конфликт между группой 
и администрацией назревал 
давно, а тут разгорелся в 
полную силу. В течение 
двух лет дозорные добива
лись ремонта крыш в до
мах по улицам Ботаничес
кой, 45, Красноармейской, 
67. Примерно столько . же 
времени требовали, чтобы 
навели порядок с освещени
ем в доме № 15 по ул. Ели
заровых, заизолировали тру
бы отопительной системы. В 
июле группа провела пов
торную проверку по следам 
мартовской (тогда было вы
явлено 189 нарушений в эк
сплуатации домов) и обна
ружила, что мер не приня
то. После этого дозорные 
решили провести собрание,

на которое пригласили с 
отчетом главного инженера 
Ю. П. Хрипкова, но он не 
явился. А когда В. И. Иса
ков . сообщил об этом уп
равляющему С. Е. Андрей
чуку, тот вступился за сво
его помощника.

От руководителей нам 
пришлось услышать ссылки 
на нехватку строительных 
.материалов, рабочей силы. 
Кто же отрицает трудности 
работников жилищной служ
бы? Но ведь именно в та
ких условиях народные 
контролеры могли стать на
дежной опорой в борьбе за 
выполнение плана, устране
ние просчетов. В домоуп
равлении этого не поняли.

С. Е. Андрейчук и Ю. IX. 
Хрипков вполне сознатель- 

. но игнорировали действия 
группы. Это доказано фак
тами. По материалам про
верок дозорных не издано 
ни одного приказа, спроса 
за их выполнение со спе
циалистов не было, ни од
ного народного контролера 
здесь не поощрили. Да и по 
отношению к комитету ру» 
ководители вели себя не 
лучшим образом. В частно

сти, Ю. II. Хрипков в тече
ние длительного времени не 
представлял объяснения.

Мы не могли оставить 
этот случай без внимания. 
На заседании комитета глав
ному инженеру был объяв
лен строгий выговор. Выго
воры получили управляю
щий и старший инженер 
Л. Я. Иванова, непосредст
венно отвечающая за испол
нение жалоб. А вот что ка
сается группы, то опыт ее 
работы мы одобрили.

Нередко нам приходится 
обращаться за помощью в 
районный комитет партии. 
А. И. Скорик, председа
тель группы народного кон
троля, сообщил о том, что 
разбиралась жалоба на 
проректора С. А. Хоча, зло
употреблявшего служебным 
положением, однако ректор 
уволил своего заместителя 
по собственному желанию. 
Не была дана оценка и дру
гим проявлениям бесхозяй
ственности, расточительства, 
вскрытым народными конт
ролерами. В парткоме уни
верситета предпочли отмол
чаться, не заметив особого 
мнения народных контроле
ров. Бюро районного коми
тета партии внимательно от
неслось к записке районно
го комитета народного' конт
роля по этому поводу и 
указало ректору универси
тета А, П. Бьгчкову и секре
тарю парткома Ф. П. Тара

сенко на беспринципность.
Потребовалась поддержка 

партийных органов и в от
ношении директора пиво
варенного завода Ю. К. 
Ефимкина. Чтобы избежать 
ответственности, он прибег
нул к уловкам: заявил, что 
не может явиться на засе
дание районного комитета 
народного контроля в свя
зи с выездом коллектива на 
заготовку кормов. В дейст
вительности Ю. К. Ефим- 
кин занимался другими де
лами, а держать ответ ему 
было просто боязно: из 23 
стандартов по улучшению 
качества продукции на пред
приятии не внедрен ни один, 
не сделано ничего для улуч
шения бытовых условий ра
бочих.

На XXVI съезде партии 
была вновь подчеркнута 
важная роль органов на
родного контроля. В матери
алах съезда отмечалось: «Ни 
одно нарушение, ни  ̂ один 
факт злоупотреблений, рас
точительства, недисциплини
рованности не должны ус
кользать от хозяйского 
взгляда народных контроле
ров». На это и направлена 
деятельность наших дозор
ных, и в этом они всегда 
получают поддержку.

Т. ЖУРАВЛЕВА, 
председатель Кировского 
районного комитета на
родного контроля.

I
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ежедневный выпуск ГАЗЕТ
осуществлен на заготовке кормов. Использовать этот опыт на уборке урожая

«Обеспечить активное участие средств массовой инфор
мации и пропаганды в дальнейшем развитии социалистиче
ского соревнования и движения за коммунистическое отно
шение к труду, особенно в пропаганде передового опыта, 
инициативы и новаторства трудовых коллективов, рабо
чих, тружеников сельского хозяйства, интеллигенции».

(Из постановления ЦК КПСС «О руководстве Томского 
обкома КПСС средствами массовой информации и пропа
ганды»).

В период летнего ком
плекса сельскохозяйствен
ных работ пять районных 
газет (первомайская «Заве
ты Ильича», кривошеинская 
«Ленинский путь», молча- 
новская «Знамя коммуниз
ма», бакчарская «Ленин
ское знамя», каргасокская 
«Северная правда») пере
шли на ежедневный вы
пуск. Что это дало?

Вместо трех номеров в 
неделю читатели этих рай
онов с начала ударного ме
сячника по заготовке кор
мов стали получать еже
дневно двухполосный вы
пуск своей газеты. Повыси
лась оперативность освеще
ния кормозаготовительной 
кампании и начавшейся в 
области уборки урожая, ин
формированность трудя
щихся о ходе страды, глас
ность социалистического со
ревнования. День за днем'
через «Экран ударного ме
сячника», «Дневник заго
товки кормов», сообщения 
пресс-центров и селькоров
ских постов рассказывают 
газеты о соревновании кор
мозаготовительных ком
плексов, звеньев, машини
стов агрегатов витаминной 
травяной муки, механизато
ров, хозяйств, о работе го
рожан и коллективов рай- - 
центров, сравнивают свои 
показатели с данными рай
онов, с которыми соревну
ются. В честь победителей 
поднимается флаг трудо
вой славы.

Газета «Ленинский путь» 
взяла под контроль со
ревнование механизирован
ных звеньев (на. стоговании 
сена) А. П. Шнепста из 
совхоза «Кривошеинский», 
и И. П. Антоненко из сов
хоза «Володинский».

Молчановские журнали- 
'Сты уделили большое вни

мание качеству заготовки 
кормов.

Особо следует сказать об 
опыте первомайской газеты 
«Заветы Ильича». Именно 
она была инициатором 
ежедневного выпуска но
меров — сначала, несколь
ко лет назад, — на период 
посевной, а затем—кормоза
готовительной кампании и 
уборочной страды. И редак
ция этой газеты показыва
ет пример того, как ини
циативно, деловито и дей
ственно можно вести важ
ную сельскохозяйственную 
кампанию, емко и эконом
но использовать площадь.

Успех газетчиков здесь 
обеспечивается четкой со
гласованностью действий с 
хозяйственно - политически
ми маневрами райкома пар
тии, продуманным плани
рованием, участием всех от
делов редакции в ком
плексном освещении кам
пании. Поэтому в газете 
широко освещается не 
только производственная 
сторона дела, но и органи
заторская, идеологическая 
работа, роль в этом пар
тийных, профсоюзных, ком
сомольских организаций, 
местных Советов. О том, 
какую заботу проявляют о 
людях работники культу
ры, торговли, быта, расска
зывается под рубрикой 
«Внимание человеку в по
ле».

Отличительные черты ма
териалов — конкретность, 
острота, наступательность, 
действенность, высокая ин
формационная насыщен
ность. Тон публикаций глу
боко заинтересованный,
язык лаконичный, без об
щих рассуждений.

В каждом номере газеты 
— нацеливающие призывы: 
«Все на луга! Каждое хо
зяйство, предприятие и ор
ганизация должны не толь
ко выполнить задание по 
заготовке кормов, но и

дать сверх плана 30—40 
процентов», «Организовать 
кормозаготовительную стра
ду так, чтобы на каждую 
корову заготовить по 16 
тонн грубых и сочных кор
мов», «Перевести всю тех
нику на работу в две сме
ны, все АВМ — на кругло
суточный режим», «Довести 
суточную производитель
ность АВМ до 12—14 тонн, 
заготовить на каждый аг
регат за сезон не менее 
800—1.000 тонн муки» и т. д.

Практически все хозяйст
ва Первомайского района 
охвачены общественным 
контролем с помощью ре
дакции.

Особую заботу проявляет 
газета о пропаганде и внед
рении передового опыта. В 
этом плане ценно то, что 
опыт раскрывается в вы
ступлениях механизатороз, 
которые являются авторами 
порою не столь уж слож
ных новшеств, но сущест
венно улучшающих каче
ство и эффективность ра
боты. К примеру, в одном 
из выпусков выездной ре
дакции под рубрикой «Вни
мание: хороший замысел»
рабочие сенажного отряда 
Г. Семенюк, В. Алин, А. 
Карамыкин из колхоза 
«Маяк» рассказывали о 
том, как они вместе со 
специалистами осуществили 
закладку сенажной ямы по- 
новому. Трав нынче мало, 
закладывать яму одними 
травами придется очень 
долго, отчего качество кор
мов снизится, если к тому 
же учесть еще и частые 
дожди. Решили заложить 
травы вместе с соломой, 
причем слоями: слой соло
мы (ее подсаливают), слой 
клевера или тимофеевки.

Вместе с толковым ком
ментарием по поводу того 
или иного опыта газета не
пременно расскажет о лю
дях, найдет добрые слоза 
об их самоотверженном 
труде, ответственном по
нимании своего долга.

Возглавляет газету «За
веты Ильича» опытный, 
знающий свое дело редак
тор Н. Ф. Санданова, ак
тивно работает заведующая 
сельскохозяйственным от

делом редакции О. К. Ло
гинова.

Ежедневный выпуск ос
тальных районных газет 
страдает существенными 
недостатками. Слаба на
ступательность публика
ций, мало критики, преоб
ладает информационность, 
не всегда чувствуются ост
рота и напряженность мо
мента. исключительная
сложность нынешней стра
ды. Отсюда низкая дейст
венность выступлений. Vy6- 
рика «Предлагаем объяс
ниться» в молчановской 
газете «Знамя коммунизма» 
никак не спасает положе
ние, поскольку появляется 
она изредка.

Информационная насы
щенность не всегда высо
ка. Перейдя на двухполос- 
Kjr, газеты продолжают пуб
ликовать крупные материа
лы. На небольшой площа
ди даются крупные статьи, 
причем много материалов 
ТАСС, никак не относя
щихся к проблемам сего
дняшнего дня (к примеру, 
в газете «Ленинское знамя» 

- «Крестьянская война на
чала XVII века. К 375-ле
тию восстания под предво
дительством И. И. Болот
никова», «Пещерный город 
в Грузии» и т. п.).

Ильича», «Ленинский путь», 
«Знамя коммунизма», а 
также другие, выходящие 
по обычному графику, за
благовременно повели раз
говор о готовности к убор
ке урожая, провели рейды 
проверки сушильного хо
зяйства, уборочной техни
ки. В «Знамени коммуниз
ма» опубликован план мас
сово-политической работы 
парткома совхоза «Тунгу- 
совский» на период уборки. 
В редакциях разработаны 
планы освещения убороч
ной кампании.

Уровень содержания и 
оформления газет «Ленин
ское знамя», «Северная 
правда» порой невысокий. 
Ведущие рубрики по заго
товке кормов, не имеют по
стоянного места на полосе, 
теряются среди других, за
частую второстепенных ма
териалов. Отсутствие чет
ких задач, общие заголов
ки, неумение подать мате
риал снижают эффектив
ность публикаций.

В области повсеместно 
началась уборка урожая.

Задачи газет и местного 
радиовещания на период 
жатвы С учетом положи
тельного опыта и недостат
ков в освещении заготовки 
кормов недавно обсуждены 
на межрайонных летучках 
журналистов в Шегарке и 
Асине. Состоится летучка 
и для группы северных 
районных газет.

Районные газеты «Заветы

А. ЛИПСКАЯ, 
заведующая сектором 
печати, телевидения и 

радио обкома КПСС.

Т р у д о в о й

с е м е с т р СОЛНЕЧНЫЕ ГОРОД Я
На сцену клуба, где соб

рались рабочие объединения 
Чулымлес, вышли девчата 
из университетского строй
отряда «Искра». Они испол
нили песню, которую сочи
нили сами. Бесхитростные 
слоза, но как хорошо пере
дают они боевой настрой, 
нацеленность студентов вне
сти ощутимый вклад в 
осуществление решений
XXVI съезда партии! Есть 
в этой песне такие слова:

Почему, когда приходит 
лето,

В Томске — песни, шум 
и суета?

Потому, что стройотряды 
едут

Солнечные строить
города.

Стройотряд, ты •—
жизнь моя и совесть,

Для тебя пою я эту песню.
Ты как недочитанная

повесть,
Без тебя , и жить

неитересно.
«Солнечные строить горо

да» нынче уехали 7 тысяч 
наших студентов. Плечом к 
плечу с ними трудятся пол
торы тысячи посланцев из 
других городов страны. О 
масштабах работы говорит 
такая цифра: ежедневно об
ластной студенческий стро
ительный отряд осваивает 
более 300 тысяч рублей ка
питаловложений.

Бойцы ССО нынче заня
ты на всех важнейших 
строительных объектах об
ласти. Зачастую они выпол
няют и специфическую ра
боту, связанную с будущей

профессией студентов. ' Од
ни из них на плавучей по
ликлинике отправились в 
отдаленные поселки, чтобы 
лечить больных и вести 
диспансеризацию населения, 
другие собирают лекарст
венные травы, третьи вхо
дят в состав буровых вахт.

Много добрых отзывов по
лучают отряды проводни
ков «Голубая стрела» и стю
ардесс «Стелла». Будущие 
педагоги позаботились о 
том, чтобы длительное путе
шествие детей в поезде бы
ло приятным и удобным, — 
создали игротеки и библио
течки. В Стрежевом есть 
отряд, который работает на 
науку: создается экспери
ментальный участок по на
пылению порошков, и 
знания студентов-физиков 
здесь очень кстати.

На строительстве бройлер
ной фабрики тиасуровцы 
внедрили электронную сис
тему счета яиц, а в новом 
9-этажном общежитии уп
равления строительства по 
хоздоговору установили
сложное дискотечное обору
дование. Специализирован
ные отряды «Ренесанс» ТГУ 
и «Перспектива» ТИСИ за
нимаются реставрацией до
ма писателя Г. М. Маркова 
в селе Новокускове Асинов- 
ского района, здания биржи 
и дома архитектора А. Д. 
Крячкова на проспекте Ки
рова в Томске, революцион
ных памятников в Нарыме.

Учитывая сложную обста
новку с заготовкой кормов, 
областной штаб ССО при

нял решение: каждому от
ряду заготовить столько 
тонн зеленой массы, сколь
ко числится в нем бойцов. 
На лугах и неудобицах хо
рошо потрудились многие 
коллективы. Особо хочется 
отметить инициативу Карга- 
сокского районного отряда 
«Прогресс» из ТПИ, который 
создал механизированный 
отряд. Этот отряд из 9 Че
ловек заготовил более 60 
тонн сена.

Бойцы областного студен
ческого отряда понимают, 
что мало построить здания. 
Чтобы новые города были 
действительно солнечными, 
нужно вдохнуть в них 
жизнь. Вот почему так мно
го внимания уделяют пос
ланцы вузов политической, 
культурной, шефской рабо
те, которая выполняется по
сле основной, строительной. 
Вместе с тысячами рублей 
освоенных капиталовложе
ний эта работа будет вне
сена в рапорт томского сту
денчества о выполнении 
обязательств первого года 
одиннадцатой пятилетки.

«Пусть всегда будет солн
це!» — под таким девизом 
во всех отрядах проходит 
операция по оказанию шеф
ской помощи школам, до
школьным учреждениям, 
профтехучилищам. Студенты 
строят-8 школ, 10 дошколь
ных учреждений, здания 
для ГПТУ. Детям передано 
от бойцов стройотрядов 2 
тысячи книг. В шести от
рядах есть свой кукольный 
театр. Немало веселых ми

нут доставляют студенты 
детворе. В ряде мест, в том 
числе в Стрежевом, строят
ся сказочные городки.

Активно участвуют бойцы 
в операции «Память». Это — 
шефство над ветеранами 
войны и труда (заготовка 
дров, ремонт квартир), сбор 
ценных архивных докумен
тов, солдатских писем. Бо
лее 50 ветеранов войны и 
труда Первомайского райо
на пришли на встречу с от
рядом «Эврика» из ТГУ. О 
славных традициях сибиря
ков рассказали бойцы про
славленных сибирских диви
зий, передовики производст
ва. По их просьбе студенты 
читали стихи, исполняли 
песни времен войны. С боль
шим успехом выступала 
агитбригада.

Четко по графику высту
пают на агитплощадках 
Стрежевого, в ч вахтовых 
поселках и в местах покоса 
агитбригады сводного отря
да «Родина». Активны нын
че лекторы стройотрядов. 
Особо хочется отметить лек
торов отряда «Спектр» из 
ТИАСУРа.

Продолжают работу соз
данные в прошлом году от
ряды коммунистического 
труда «Венсеремос» из пед
института и «Гренада» из 
университета. Первый —на 
отделке жилых домов в 
Стрежевом, второй — на 
строительстве школы в селе 
Борзуновка Кожевников- 
ского района. Заработанные 
летом деньги «Венсеремос» 
передает детскому дому № 9

Реплика Ч Ь Я  В О Д А ?
С тех пор, как жители 

улицы Юргинской отослали 
первое письмо в одно из 
учреждений города, прошло 
десять лет, много воды 
утекло. Причем в самом 
прямом смысле. Из-за нее- 
то — из-за воды — вся ис
тория началась.

Улица Юргинская — это 
в районе трамплина. Начи
нается она за железнодо
рожной насыпью и спуска
ется к Ушайке. Через эту 
ее особенность — уклон — 
страдания юргинцев. Отку
да-то сверху стали сбра
сывать отработанную го
рячую воду, и она пошла 
вдоль домов по кювету, 
совсем для того не при
способленному. Вода -раз
мывала полотно дороги, 
проникала в подполья, га
ражи и погреба жителей. 
Начали появляться трещи
ны в стенах шлаковых и 
кирпичных домов. Ведь во

да текла и зимои, и, если 
на каком-то отрезке кюве
та замерзала, новый поток 
поворачивал к домам.

Жители стали писать. А 
соответствующие органы им 
отвечать.

Томский горисполком
предложил директору
ГРЭС-П срочно принять ме
ры по прекращению сброса 
промышленных вод по ули
це Юргинской. Однако 
представитель ГРЭС, побы
вав на месте, заявил, что 
предприятие к этой воде 
отношения не имеет.

Вскоре управление ком
мунального хозяйства гор
исполкома сообщает жиль
цам, что сброс воды пре
кращен. Но это не соответ
ствует истине.

И снова письма. Два года 
назад Кировский райиспол
ком нашел очередного 
«козла отпущения»: «В ре
зультате аварии на канали

зационном выпуске жилого 
дома № 9 по улице Кула
гина часть воды через лив- 
несборнйк сбрасывается по 
коллектору». Управление 
коммунального хозяйства 
доложило жителям о ре
монте канализации.

Но... злополучная вода 
продолжает подтачивать
дома, в то время как все, 
на кого возлагают ответст
венность, выходят из нее 
сухими. Не везет только 
юргинцам. Рассчитывать
им приходится только на 
себя. А. Ф. Гиберлин отка
чивает воду из подполья 
нксосом, шофер А. А. Ни
кифоров привозит гравий,- 
В. П. Старикова, В. Р. Цей- 
зер проводят кое-какие бла
гоустроительные работы, 
укладывают в водосток бе
тонные бордюры. Но ведь 
вода есть вода — и она на
ходит себе лазейки.

В прошлом году назван

новый ответчик — завод 
КПД: «Руководители заво
да КПД еще раз предупре
ждены об ответственности 
за сброс воды. Если они 
не прекратят сбор вод, то 
будут привлечены к адми
нистративной ответственно
сти. Заместитель председа
теля Кировского райиспол
кома Н. А. Перминов».

Ответ, как видим, кате
горичен. Вода же течет се
бе, несмотря на бумажный 
барьер властей.

О^вет этого года из от
дела строительства и го
родского хозяйства горко
ма КПСС тоже внушите
лен. Сообщается о ремон
те ливнесборника и жело
ба, заменяющего ливневую 
канализацию (никто на 
Юргинской о таком ремон
те не ведает). Сообщается 
о постоянном контроле за 
сбросом вод в периоды вы- 

, сокого паводка. Но такого 
паводка этой весной не бы
ло, значит, не требовался и 
этот суровый контроль. На
конец, главное: «Сброс про
мышленных вод по улице

П О Л И Т И Ч Е С К А Я

И Н Ф О Р М А Ц И Я
Вышел в свет четырнадцатый номер 

областного информационно-методиче
ского журнала «Политическая инфор
мация». Его открывает сообщение о 
совещании группы докладчиков обкома 
КПСС, обсудившем итоги политдня 
в мюле и подготовку к политдню, ко
торый состоялся 13 августа.

Идеологическому обеспечению убор
ки урожая, труда животноводов по
священа статья «Агитатор, политин
форматор на уборке и летней дойке». 
Публикуются рекомендации Томского 
райкома КПСС по организации массо

во-политической работы на жатве, 
комплексный план организационных и 
массово-политических мероприятий на 
этот период парткома колхоза «Сиби
ряк» Зырянского района. В помощь 
библиотекарям для работы во время 
страды помещены методические реко
мендации.

В разделе «Темы для бесед» напеча
таны материалы: «Берегите хлеб — бо
гатство народа», «Сохранить все при
нятое зерно».

Новому учебному году в системе 
партийной учебы, который начнется 
12 октября, посвящена статья заведу
ющего Домом политического просвеще
ния обкома КПСС Н. М. Малышева.

Журнал публикует разнообразную 
информацию, справочный материал, 
которые будут полезны агитаторам, по
литинформаторам, всему идеологиче
скому активу.

После выхода в свет по
становления ЦК КПСС «О 
руководстве Томского обко
ма КПСС "средствами мас
совой информации и про
паганды» в нашей области 
накоплен полезный - опыт 
более эффективного исполь
зования многотиражной пе
чати, организации ее спец
выпусков на ударных 
стройках. Ежедневный вы
пуск районных газет в пе
риод напряженных сель
скохозяйственных кампа
ний свидетельствует о про
должающемся поиске ре
зервов, усилении воздейст
вия печати на производст
венную и общественную 
жизнь.

Опыт пяти районов гово
рит о жизненности такой 
инициативы. Его полезно 
было бы использовать и в 
других редакциях, повсеме
стно организовать ежеднев
ный выпуск районок на 
период уборки урожая. Мо
жет быть, это не относится 
к .тем газетам, которые вы
ходят четыре раза в неде
лю.

Освещая заготовку кор
мов, уборку урожая, нель
зя ослаблять внимание к 
работе животноводов. Глав
ное — донести до сознания 
всех участников осенней 
страды, что их ударный 
труд имеет решающее зна
чение не только для ны
нешнего, но и последую
щего года одиннадцатой пя
тилетки.

г. Томска на строительство 
памятника Ф. Э. Дзержин
скому, а «Гренада» — в 
Фонд мира. Оба отряда ком
мунистического труда обме
ниваются на период работы 
бойцами с такими же от
рядами из Кемерова и Но
восибирска. Это способству
ет обогащению студенческо
го патриотического движе
ния новыми традициями.

Более ста тысяч рублей 
перечислено областным
студенческим строительным 
отрядом в фонды солидар
ности, помощи народам Аф
ганистана, а также в фонд 
строительства и благоустрой
ства города Гагарина. Эти 
средства заработаны в дни 
ударного труда. Нынешним 
летом было уже три таких 
Дня.

Добрая слава во многих 
поселках идет о студентах 
ТИАСУРа, которые з нера
бочее время безвозмездно 
ремонтируют местному на
селению радиотелевизион
ную аппаратуру.

Не забыта и славная тра
диция комсомола — шефст
во Над трудными подростка
ми. Более 350 ребят вклю
чены в состав стройотрядов.

Трудовой семестр-81 под
ходит к концу. Еще не под
ведены его итоги, но уже 
сейчас видно, что он стал 
еще одной яркой страницей 
в летописи Томского студен
чества, комсомола.

А. КНИГИН,
комиссар областного сту
денческого строительного 
отряда.

Юргинской прекращен».
Может быть, и вправду 

конец? Однако среди зной
ного сухого июня по водо
стоку заструилась вода.

— В июне на компрес
сорной завода КПД, — по
ясняет теперь главный 
энергетик предприятия
А. Я. Власенко, — произо
шла авария. Были приня
ты срочные меры, чтобы 
подобное не повторилось. 
Теперь все отработанные 
воды будут в любом слу
чае уходить в канализацию.

Получается, что руководи
тели завода лишь частично 
(авария есть авария) при
знают себя виновными: да,
была наша вода, но чаще 
она не наша. В ведомствен
ной перепалке по поводу 
чья вода воду льют, как 
говорят, из пустого в по
рожнее, Видимо, этим 
обильным потоком и под
тачивает дома на Юргин
ской улице. Иначе очень 
просто было бы найти ви
новного, а не очередного 
«козла отпущения».

Б. КРЮКОВ.
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У Г Р О З А  В С Е О Б Щ Е М У  МИР У
БЕЛГРАД, «Новым чудо

вищем в арсенале термо
ядерного оружия» называет 
югославская газета «Борба» 
решение президента США
Р. Рейгана о полномасштаб
ном ' производстве нейтрон
ного оружия. Резонно ставя 
под сомнение заявления 
представителей администра
ции США о том, что нейт
ронное оружие будет раз
мещено только в США, 
«Борба» подчеркивает, что 
оно может быть использо
вано на территории Запад
ной Европы, а также Азии, 
Африки, Ближнего Восто
ка и даже Южной Америки.

ХЕЛЬСИНКИ. Как воз
вращение к временам «хо
лодной войны», когда воз
никновение военного кон

фликта с применением 
ядерного оружия было впол
не реальным, охарактеризо
вал решение администрации 
США о полномасштабном 
производстве нейтронного 
оружия премьер-министр 
Финляндии М. Койвисто.

Премьер-министр отметил, 
что главы всех без исклю
чения стран Европейского 
Севера заинтересованы в 
разрядке международной 
напряженности. Создание 
безъядерной зоны на Севере 
Европы способствовало бы 
улучшению политической 
атмосферы, подчеркнул он.

ЛОНДОН. «Оружием аг
рессора, который первый 
намерен нанести ядерный 
удар», назвал нейтронное 
оружие заместитель Гене
рального секретаря Комму
нистической партии Ирлан
дии Дж. Стюарт. В статье, 
опубликованной в газете 
«Юнити», он разоблачает 
попытки милитаристских 
кругов Запада обелить ней

тронное оружие, предста
вить его «гуманной» разно
видностью ядерных средств 
ведения войны. Применение 
нейтронного оружия — это 
часть опаснейшей амери
канской доктрины «ограни
ченной» ядерной войны, в 
которой Европа будет пер
вой принесена в жертву, 
подчеркивает автор.

НЬЮ-ЙОРК. «Создание 
нейтронной бомбы еще на 
один шаг приближает че- 
ловечёство к возможной 
ядерной войне», — заявил 
вице-президент организации 
«Объединенные федералис
ты мира» С. Персоне. Ад
министрации США, указал 
он, необходимо возобновить 
переговоры с СССР о раз
оружении.

«Пощечиной всему , чело
вечеству» назвал решение 
Рейгана о начале полномас
штабного производства нейт
ронного оружия один из ру
ководителей организации 
«Мобилизация ради сохра
нения человечества» Дж. 
Джордан. Он подчеркнул 
крайне лицемерный харак
тер утверждений представи
телей администрации о том, 
будто оно является «внут
ренним делом» Соединен- 
hSix  Штатов, заявив, что 
«данное оружие представля
ет угрозу для всего челове
чества».

ПАРИЖ. Во Франции все 
громче звучат голоса про
теста против решения пре
зидента США Р. Рейгана 
приступить к полномас
штабному производству ней
тронного оружия. О * своей 
решимости сделать все не
обходимое для того, чтобы 
заставить Вашингтон отка
заться от опасных планов, 
заявила большая группа

представителей французской 
интеллигенции. По призна
нию самого американского 
правительства, говорится в 
принятом ими обращении, 
решение о производстве ней
тронного оружия открыва
ет путь к так называемому 
«ограниченному» ядерному 
конфликту в Европе и пре
вращает таким образом этот 
континент в заложника 
США. Оно представляет 
собой новый этап в разори
тельной для народов гонке 
вооружений, создающий уг
розу войны. В числе под
писавших это обращение — 
поэт Л. Арагон, писатели 
А. Стиль и А. Лану, певец 
Ж. Ферра, кинорежиссеры 
К. Отан-Лора и Б. Тавернье, 
публицист А. Вюрмсер, из
вестный юрист Ж.. Норман.

ПЕКИН. Китайские сред
ства массовой информации 
настойчиво проводят мысль 
о том, что решение прези
дента США приступить к 
полномасштабному произ
водству нейтронного оружия 
является ответом на нара
щивание вооружений Совет
ским Союзом, оправдывая 
по существу действия адми
нистрации Рейгана и защи
щая его от международной 
критики. Китайская пропа
ганда ^добросовестно повто
ряет все аргументы амери
канской администрации, ко
торые выдвигаются, чтобы 
закамуфлировать наступа
тельный характер этого 
варварского оружия массо- р 
вого уничтожения. В Пекине 
беспрестанно повторяют на 
все лады, что нейтронная 
бомба якобы носит оборо
нительный характер и что 
она будто бы создается в 
целях «сдерживания» и т. п.

(18 августа).

Народно - демократиче
ская партия Афганистана 
широко вовлекает народ
ные массы в процесс строи
тельства нового общества. 
Повсеместно работают аги
тационные отряды, .в кото
рые входят активисты Де

мократической организа
ции молодежи, артисты, 
музыканты.

Пропагандисты из агитот- 
рядов разъясняют политику 
НДПА и революционного 
правительства, цели, задачи

и значение Национального 
отечественного фронта.

НА СНИМКЕ: жители
провинции Бадахшан у фо
товитрины, привезенной бой
цами агитотряда.

Фото Г. Надеждина.
(Фотохроника ТАСС).

Р О В О К А Ц И Я  П Р О Т И В  К У Б
ГАВАНА- Соединенные 

Штаты совершили новую 
грубую провокацию против 
Кубы. 17 августа утром с 
борта вертолетоносца «Гу
ам» был высажен воздуш
ный десант морских пехо
тинцев на американскую 
военно-морскую базу в Гу
антанамо—часть суверенной 
территории Кубы, незакон
но удерживаемой США с на
чала нынешнего столетия.

Этой операцией начина
ется второй этап карибской 
фазы крупнейших военно- 
морских маневров США и 
их союзников по НАТО под 
кодовым названием «Оушн 
венчер-81». Несколько дней 
назад ВМС НАТО совмест
но с рядом латиноамери
канских государств осуще
ствили отработку боевых

Lдействий в южной и север
ной частях Атлантического 
океана, а также в Кариб- 
ском морс.

Маневры «Оушн венчер- 
81» проводятся в условиях, 
максимально приближен
ных к боевым. Всего в них 
заняты более 120 тысяч во
еннослужащих, около 300 
боевых кораблей, почти ты
сяча самолетов из 15 стран.

...Вертолет кубинских
ВВС плавно летит вдоль 
границы, отделяющей аме
риканскую базу от кубин
ской территории. Там, вни
зу, видны белые клубы 
взрывов, беспрерывно сну
ют вертолеты ВМС США. 
У входа в бухту маневри
рует вертолетоносец «Гу
ам», неподалеку — еще два 
американских боевых суд
на. Морские пехотинцы, ве
дя огонь из стрелкового 
оружия, короткими пере
бежками продвигаются впе
ред.

Одновременно с высадкой 
десанта была «проиграна» 
операция по эвакуации с

базы в Гуантанамо граж
данского населения — чле
нов семей американских во
еннослужащих. Все это пре
следовало цель отработки 
действий частей и подраз
делений в условиях, .макси
мально приближенных к 
боевым.

Эти маневры — еще одно 
свидетельство агрессивного 
курса администрации Рей
гана, стремящейся торпеди
ровать разрядку междуна
родной напряженности и 
усилия народов планеты по 
сохранению мира на земле. 
Они явно преследуют цель 
попытаться запугать социа
листическую Кубу, народы 
карибских и центрально- 
американских государств, 
которые отказываются под
чиняться диктату Вашинг
тона, борются за освободу и 
демократию, независимый 
курс развития.

- - - ■ ______________
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Профессия пасечника в наши дни становится, к со
жалению, одной из редких. И все-таки встречаются в 
селах люди, преданные этому делу. К таким принад
лежит Николай Николаевич Наушкин, пасечник кол
хоза «Гигант» Шегарского района.

С 1942 года Николай Николаевич ухаживает за пче
лами, собирает мед. Начинал он с отцом. А теперь на 
пасеке помогает ему в работе жена Нина Николаевна. 
Колхозная пасека не маленькая — 120 ульев. И на
ряду с зерном, продукцией ферм мед — хорошее под
спорье экономике колхоза. К тому же это ценнейший 
продукт. С любовью ухаживает Николай Николаевич за 
своим пчелиным хозяйством.

Фото М. Гладуша.'
Шегарский район.

К столетию со дня рожде
ния заслуженного деятеля 
науки РСФСР, доктора тех
нических наук профессора 
И. Н. Бутакова.

Три четверти века тому 
назад, в 1906 году, в Том
ском технологическом, ны
не политехническом, инсти
туте, состоялся первый вы
пуск инженеров. Дипломы 
получили 15 инженеров-ме- 
хаников* и один инженер- 
химик. Первым инженером- 
механиком стал, коренной 
сибиряк, уроженец Забай
калья Иннокентий Никола
евич Бутаков.

Имея возможность занять 
высокий пост и получить 
большое жалование, инже
нер Бутаков принебрег 
этим и на удивление мно
гим пошел работать маши
нистом паровоза в депо 
станции Курган. Проработав 
год на паровозе и получив 
достаточный опыт в вож
дении локомотивов, Бута
ков переходит на долж
ность начальника одного 
из цехов Омских железно
дорожных мастерских. За
тем возглавляет другой 
цех и, наконец, мастерские. 
Десять лет спустя после

ПЕРВЫЙ СИБИРСКИМ ИНЖЕНЕР
окончания института инже
нер Бутаков занимает от
ветственный пост в управ
лении Сибирской железной 
дороги, которое находи
лось тогда в Томске.

Все эти годы, помимо ос
новной работы, Иннокентий 
Николаевич занимался на
учно-исследовательской де
ятельностью и опубликовал 
ряд статей по улучше
нию работы железнодорож
ного транспорта.

С 1918 года Иннокентий 
Николаевич одновременно 
со службой на железной до
роге преподавал в институ
те. Научная деятельность 
увлекает его все больше, и 
в 1921 году он переходит в 
ТПИ на должность профес
сора и все силы отдает 
любимому делу.

В начале двадцатых го
дов профессор Бутаков со
здает в ТПИ кафедру теп
лотехники, которую затем 
возглавляет до последних 
дней своей жизни. Инсти

тут начинает выпускать 
инженеров - теплотехников. 
Благодаря профессору Бу
такову, теплотехническая 
кафедра разрослась, и на 
ее базе был создан тепло
энергетический факультет, 
который стал базой под
готовки инженеров для 
Сибири и Урала.

Крупный ученый, автор 
многих капитальных трудов 
по разным отраслям энер
гетики и организации про
изводства, профессор Бу
таков много сил отдавал 
подготовке специалистов. 
Ряд лет он был деканом 
механического, затем теп
лоэнергетического факуль
тетов, проректором институ
та по учебной и научной 
работе, неоднократно дли
тельное время исполнял 
обязанности ректора Том
ского политехнического ин
ститута. Активный обще- 
стбснник, он многократно 
избирался членом исполко

ма Томского горсовета, в 
состав обкома профсоюза.

Особенно много сделал 
профессор Бутаков для на
шей страны в грозные го
ды Великой Отечественной 
войны. В Томск было эва
куировано много крупных 
промышленных предприя
тий, которые нуждались в 
электроэнергии. Нужно бы
ло мобилизовать ресурсы 
мелких электростанций
Томска, составить проект 
линий электропередачи, под
водок энергии, к цехам, 
станкам и т. д. А специа
листов не хватало. Эту ог
ромную работу успешно 
выполняла небольшая груп
па специалистов и студен- 
тов-энергетиков Томска, ко
торую возглавил профессор 
Бутаков.

Однако главной заслугой 
профессора Бутакова явля
ется подготовка огромного 
числа высококвалифициро
ванных специалистов, кото
рые возглавили заводы и

предприятия. В свое время 
лекции профессора Бутако
ва по организации произ
водства слушали будущие 
Герои Социалистического 
Труда министр машино- 

’ строения СССР К. Н. Би- 
ляк, директор Магнитки 
Г. И. Носов и многие дру
гие.

Иннокентий Николаевич 
прожил долгую и счастли
вую жизнь. Он дожил поч
ти до девяноста лет. За 
большие заслуги в разви
тии науки, производства и 
подготовки кадров инжене
ров И. Н. Бутаков был 
удостоен высокого звания 
заслуженного деятеля науки 
РСФСР, награжден многи
ми орденами и медалями.

В ближайшее время на 
здании 4-го учебного кор
пуса, в котором многие го
ды работал профессор И. Н. 
Бутаков, будет установлена 
мемориальная доска.

И. ЛОЗОВСКИЙ.

В МИРЕ 
ИНТЕРЕСНОГО

КАРМАННЫЙ
А Т О М О Х О Д
Древние галеры и л совре

менные атомные ледоколы, 
крейсеры и парусники в до
ме моряка-ветерана Э. Краа- 
вика занимают целую комнату. 
Каждый из этих 100 с лишним 
судов — миниатюрная копия, 
модель величиной не больше 
спичечного короока.

Чтобы трехмачтовый ко
рабль при поднятых парусах 
поместился во флаконе от 
духов, нужно терпение и еще

раз терпение. И, конечно, точ
ная, ювелирная работа. Ин
струменты у Краавика в 
большинстве самодельные,
некоторые еще с тех пор, 
когда полЕена назад молодой 
юнга впервые вышел в море 
и любовь к нему сохранил 
до сих пор.

А. ПЛООМПУУ.

К И Н О Р О Л И
С Т А Р О Г О

П А Р О В О З А
Целое досье заверено в од

ном из депэ Октябрьской ма
гистрали на старенький паро
воз СВ-324 («овечку»), которо

го железнодорожники шутли
во называют «наш киноар
тист».

Ветеран уже снялся в де
сяти картинах. Чтобы дер
жать локомотив в постоянной 
«артистической форме», — а 
ему без малого семь с поло
виной десятилетий, — работ
ника депо тщательно забо
тятся о своем необычном 
подшефном. При необходимос
ти «гримируют» его в зави
симости от пожеланий поста
новщика. Так, однажды внеш
ность «овечки» изменили до 
неузнаваемости, когда снимал
ся эпизод «бой бронепэезяа». 
Паровоз, вагоны и платформы 
обшили фанерой, раскрасили 
ее под броню, из-под которой 
грозно выглядывали стволы 
пулеметов и орудий.

Л. ФРОЛОВ.
(ТАСС).

КУЛЬТУРА НАШЕГО ГОРОДА

ЧЕЙ СОБАКА ДРУГ?
Прочитала в газете пись

ма Е. Дворниченко и В. Ни
кольского, у меня тоже по
явилось желание выска
заться. Но воздержалась, 
пока не познакомилась с 
откликом «Где же наш, 
русский, гуманизм?» К. Се
лезнева, научного сотруд
ника из Москвы.

Да, действительно, спо
рить очень трудно, когда 
люди имеют противополож
ные точки зрения. И сле
пая вера только «в свое» 
мнение — плохой советчик 
в решений вопроса. (

Собака — добрый, верный 
друг человека. Я очень 
люблю животных, и не 
только Собак, но и кошек, 
птичек. О верности и доб
родушии собаки мы с дет
ства читали много книг, 
рассказов, смотрели кино
фильмы, проникаясь к ней 
особой любовью и привя
занностью; Раньше почти в 
каждой семье, был такой 
друг, так как люди жили в 
своих домах, небольших 
усадьбах. И очень хорошо, 
что в настоящее время, 
проживая в благоустроен
ных квартирах, люди про
должают держать своих 
преданных друзей. Просто 
здорово, если . хозяева до
га, овчарки, болонки со
блюдают все правила ухо
да за собакой, одно из ко
торых — гулять, держа со
баку на поводке и б на
морднике. Когда встреча
ешь таких хозяев, то про

никаешься к ним уваже
нием. Ведь собака — друг-то 
друг, но она знает только 
своего хозяина и тех, кто 
за ней ухаживает. А как 
быть соседям по дому, по. 
квартире? Или просто зна
комым, которые идут в го
сти в этот дом, подъезд? 
Как часто эти правила со
держания собак нарушают
ся. Собака выбегает из 
подъезда намного раньше, 
чем выходит ее хозяин, с 
лаем бежит на улицу, а 
там и дети, и отдыхающие 
взрослые, И просто Прохо
жие. А когда спросишь у 
хозяина, почему выпус
тил собаку, то ответ один; 
«Она не укусит». Но соба
ка — это животное, и столь 
доверять ей . — это .не ува
жать никого, кроме себя.

В подобных случаях, ко
нечно, виноваты не сами 
животные, а их хозяева, и 
спрашивать надо именно с 
них, Я согласна с учитель
ницей Дворниченко, что 
бродячих собак не должно 
быть в городе. И легко по 
этому поводу было выска
зываться Селезневу из Мо
сквы. Каждый год в пери
од отпуска я бываю в Мо
скве, но ни . разу, ни в жи
лом микрорайоне, ни б мет
ро, ни в магазине, ни на 
улице я не видела ни одно
го животного, свободно раз
гуливающего по городу. 
И даже голубей диких в 
Москве не стало, так как 
они портили здания (если

» м м ш и 1!1И | щ у и 1ш а Е 1

вспомнить 50-е годы, то на 
Красной. площади стояли 
лотки и продавался . корм 
для голубей, а в последнее 
время. этого не увидишь 
там).

У нас в городе в подъез
дах домов можно увидеть, 
как на коврике, перед 
входной дверью, стоит чаш
ка с едой, а рядом с ней, 
свернувшись калачиком, ле
жит «верный друг» какого- 
то малыша. Содержать в 
квартире его не хотят, а 
устроили на лестничной 
клетке, в подвале. Это поч
ти бродячая собака, в лю
бой момент она может бро
ситься на прохожего, кото
рый чем-то ей не понра
вился. А как неприятно хо
дить по улицам в. период 
«соба’чьих свадеб»! Они стая
ми, с лаем носятся - по ули
цам, и каждый взрослый 
знает, мак небезопасны они 
в этот период.

Нет, товарищи, собака — 
друг-то друг, но до тех пор, 
пока у нее есть хозяин за
ботливый, любящий. А ес
ли собака бродячая, то она 
становится дикой. И не ду
маю, что С. Образцов под
держал бы точку .зрения о 
размножений этих гряз
ных, полудиких животных, 
которыми псы становятся, 
не имея хозяев.

Я считаю: хочешь иметь
животных, заботься о них, 
оберегай их, но содержи 
по всем правилам и не 
забывай,1 что вокруг. тебя 
люди, которых ты должен 
уважать, а не создавать для 
них неудобства и нерво
трепку.

Л. ДВОРНИК,
музыкальный работник.

НА СТРАЖЕ СОЦСОБСТВЕННОСТИ

ЗАДЕРЖАЛИ. . :  ЗА ПРОХОДНОЙ
Во время одного из рейдов 

члены специализированной 
народной дружины по охра
не социалистической собст
венности на Томском мясо
комбинате задержали рабо
чую Н. Ф. Капустину. Она 
уже прошла мимо вахтера, 
не обратившего на нее ни
какого внимания, да. пока
залась дружинникам слиш
ком уж располневшей. Из
виняться перед Капустиной 
не пришлось: под одеждой
она пыталась унести. с 
предприятия более двух ки
лограммов мяса и девять 
килограммов мясного фар- 
ш а ; «-  ■

Другая рабочая мясоком
бината. — А. А. Блинова пы
талась тйКЖе пронести, бо
лее четырнадцати килограм
мов мяса.'

Народный суд Ленинского 
района оштрафовал Капус
тину и Блинову за хищение 
мяса на 50, рублей каждую. 
Такой исход заставил за
думаться некоторых работ
ников предприятия,' ведь по 
существующему положению 
укравший обязан возмес
тить стоимость похищенных 
продуктов, вернув их пред
приятию, да еще, как в дан
ном случае, заплатить 
штраф и понести публичный 
позор.

Задержали народные дру
жинники мясокомбината и 
рабочего А .■■ Н, Бараносова, 
который не стал «мелочить
ся», а похитил из холодиль
ника продуктов сразу на 
150 рублей.

В Ленинском районе фун
кционируют шесть специа
лизированных народных 
дружин. Они немногочислен
ны, но боевиты, В течение 
полугодия, например, ими 
приведено 114 рейдов и про
верок, к различным - мерам 
ответственности привлечены 
за нарушение правил тор
говли, бесхозяйственность, 
спекуляцию, хищение соци
алистической собственности 
66 человек. По материалам 
рейдов и проверок право
охранительными органами 
возбуждено 18 уголовных 
дел. Так что эффективность 
работы Добровольных под
разделений порядка высока.

Тесная' связь"у ''специали
зированных дружин с работ
никами ОБХСС, С их помо
щью тщательно планиру
ются все более или менее 
крупные рейды и проверки, 
для дружинников предостав
ляется в нужных случаях 
транспорт. обеспечивается 
взаимодействие. С членами 
ДНД проводятся занятия, на 
которых изучаются факты 
и методы борьбы с преступ
лениями, нормы социалисти
ческой законности. Ведет 
эту работу б Ленинском 
РОВД молодой, энергичный 
сотрудник инспектор ОБХСС 
Юрий Анатольевич Жарков, 
который много времени и 
сил отдает дружинникам.

И. БЫЧИХИН, 
старший инспектор от
дела охраны обществен

ного порядка УВД.

Мы живем в поселке 
Басандайка и все на при
усадебных участках выра
щиваем картофель и ово
щи. Но вот беда: портит 
клубни картофеля червяк 
«голый слизень». Как с 
ним бороться?

Ф. КОЗЛОВ,
(всего семь подписей).

На ваш вопрос отвечает 
заведующая лабораторией 
диагностики и прогнозов 
Томской областной станции 
защиты растений Г. Н. 
АНАНЬЕВА:

— Существует несколько 
способов борьбы с этим 
вредителем. Необходимо

поддерживать участок в 
чистом состоянии от сорня
ков, места скопления слиз
ней обработать 10—15-про- 
центным раствором пова
ренной соли, карбофосом 
или хлорофосом в расфа
совке розничной торговли 
для мичуринцев, строго со
блюдая рекомендуемые до
зировки. Можно на дорож
ки между грядками разло- 
жиь увлажненные мешки, 
рогожу, листья лопуха. 
Днем слизни сползаются 
туда, а вечером или утром 
их уничтожают: собирают
в ведро с керосином, золой 
или горячей водой.

Для защиты растений 
почву в междурядьях посы
пают узкой полосой золы 
или известью-пушонкой, 
суперфосфатом. Такую
окантовку насыпают в две- 
три строчки на расстоянии 
15 сантиметров одна от 
другой. Можно опрыскивать 
межи раствором железного 
купороса: 1 килограмм на
10 литров воды или посы
пать смесью золы с хлор
ной известью 4:1.

На ветках— 
яблоки в цветах
Словно из сада весеннего, 

пришла на проводы лета 
эта яблонька. Соседние де
ревца уже тронуты позо
лотой, опалены жаром, а 
она удивила москвичей на
рядом белоснежным.

Украсилась не робко — 
дерзко, буйно: вся крона в 
кипении. Среди цветов на 
ветках дозревают яблоки 
некрупные плоды знойного 
сезона. А рядом рождаются 
новые — завязь рискован
ного второго урожая.

У деревца необычная 
судьба. Оно попало на ули
цу Декабристов (к дому 
№ 36) весной. Тогда озеле
нители, подготавливая
строительную площадку в 
микрорайоне Отрадное, пе
реселяли молодой плодо
вый сад, В одной из ябло
невых аллей и случилось 
фенологическое диво.

Второе цветение плодо
вых растений — явление 
довольно редкое. Чаще все
го оно связано с погодны
ми аномалиями, но иног
да носит и характер мута
ции — имеет генетическую 
основу.

Наступающая осень, судя 
по всему, обещает нам ча
стые встречи с необыкно
венными и редкими явле
ниями в мире растений. 
Будем внимательны и на
блюдательны !

Д. СМИРНОВ, 
корр. ТАСС.

Москва.

С п о р т

О Ч К И П О П О Л А М
СТОКГОЛЬМ, 18 августа. 

(ТАСС). Товарищеский
матч хоккеистов сборных 
Швеции и ЧССР, проходив

ший поздно вечером в по
недельник в Гетеборге, за
вершился вничью — 5:5
(1:1, 2:3, 2:1).

П О Б Е Д А  ВО ВТО РО М  М А Т Ч Е
ХЕЛЬСИНКИ, 19 августа. 

(ТАСС). Второй товарище
ский матч хоккейных сбор
ных Финляндии и СССР 
завершился здесь со счетом 
5:2 (2:0. 0:1, 3:1) в пользу

команды советских хоккеи
стов.

В нашей команде шайбы 
забросили: Хомутов, Сквор
цов, Балдерис, Жлуктов и 
Шепелев, в финской 
Яванайнен и Лево.

ШО СТОИТ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ФУТБОЛИСТ
БРАЗИЛИА, 19 августа. 

(ТАСС). Купля-продажа 
профессиональных футбо
листов — дело обычное. Од
нако владельцы футболь
ного клуба «Ботафого» ре
шили совершенствовать «на
туральный» обмен. Как со
общает журнал «Визан»,

они обменяли своего веду
щего игрока Роберто На- 
сименто на... подержанный 
автобус другого клуба. Это божествен 
позволит теперь команде, 
отмечает • журнал, эконо
мить на переездах во вре
мя турне.

ЧЕТВЕРГ, 20 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
8.00. «Время». 9.05. «Место 

встречи изменить нельзя». 3-я 
серия. 10.10. «Выставка Бура- 
тино». ЮНО. «Клуб кинопуте
шествий». 11.40. Новости.

С 11.45 до 14.15'— перерый.
14.15. Новости. 14.35. «Нико

лай Кузнецов. Страницы под
вига». Документальный теле
фильм. 15.30. «Фильм — де
тям». «Внимание: черепаха».
16.50. «Шахматная школа». 
17.20. «Поазня Сергея Орлова». 
17.55. «Экономика должна 
быть экономной». , 18.15. «В
каждом рисунке — солнце».ТОМСК

18.30. Новости.
МОСКВА

18.45. «Сегодня в мире».
ТОМСК

19.00. «Коммунист и время».
МОСКВА

19.30. «Поет народная ар
тистка 'СССР М. ‘ Биешу». 
19,45. «Место встречи изме
нить нельзя». 4-я серия. 21.00, 
«Время». 21.35. «Документаль
ный экран»/ Ведущий — поэт 
Р. Рождественский. 22.35. «Се
годня в мире». 22.50. Премье
ра телевизионного художест
венного фильма «Незнакомка» 
по мотивам одноименной дра
мы А. Блока.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА .
МОСКВА

12.00. «Фильм - детям».
«Путешествие достойных». 1-я 
серия. 13.05. , Концерт моло
дежного хора Ганновера 
(ФРГ). 13.40. «Коля, Оля и Ар
химед» . М ультипликационный
фильм. 14.00. Искусство Древ
него Востока. 14.30. «Фестива
ли... Конкурсы... Концерты...» 
15.30. «Подвиг».

С 16.00 до 18.00 — перерыв.
ТОМСК

18.00. «Я обязуюсь». Доку
ментальный фильм. 18.50. 
Встреча с лауреатом Государ
ственной премии СССР актри
сой театра «Современник» 
Т. Дегтяревой. 1940. Новости.

МОСКВА
20 00. «Спокойной ночи, ма

лыши!» 20.15. Концерт Госу
дарственного академического 
симфонического оркестра Мос
ковской государственной фи
лармонии. Дирижер — народ
ный . артист РСФСР Д- Китаен- 
ко. 21.00. «Время». 21.35. «Од- 

Телевизионный 
художественный телефильм. 
1-я и 2-я серии.

Редактор 
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ЦИРК
20, 21 августа. Большая раз

нообразная программа укра
инского цирка «Огни Киева»
— 19-30

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

20 августа. «Эскадрон гусар 
летучих» (две серии) — 9, 15, 
18-10.' 21-10. 'Киноклуб «Мир
живой природы. Фильм «Пос
ледние скачки»- — 12.

21- августа. «Эснадрон гусар 
летучих» (две серии) — 9, 12, 
15. 18-10, 21-10.

имени М. ГОРЬКОГО
20 августа «Дамы пригла

шают кавалеров»' — 8-40,
10-20, 12,' 13-40, 15-20, 17, 18-40,
20- 20 22. «У Чертова логова»
— 3-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20, 
17. 18-40, 20-20, 22. Зал кино
хроники. «И счастья в личной 
жизни» — 9, 10-05, 11-10,
12-15, 13-20.

21 августа. «Дамы пригла
шают кавалеров» --  8-40,
10-20, 12, 13-40, 15-20. 17,
18-40 20-20 22. «Серебряные
озера» — 9,’ 10-50. 12-40. 14-30,
16- 20. 18-10, 20, 21-50. Зал ки
нохроники. «И счастья в лич
ной жизни» — 9, 10-05, 11-10, 
12-15. 13-20. 14-25. 15-30, 16-35,
17- 40..

«ОКТЯБРЬ»
•20 августа. «Казаки-разбой

ники» —’ 10-30. «Переход» — 
8-50. 12-10. 14, 16, 18. 19-50,
21- 40. «Я боюсь» (две: серии!
— 8-40. 11-10. 13-40, 16-10,.
18- 40, 21-10'.

21 августа. Мультсборнин 
?(« 96 — 10-30. «У моего брата 
хороший братишка» — 8-50.

12- 10, 14, 16, 18. 19-50, 21-40.
«Человек в  реглане» — 9,
10-50, 12-40. 14-30, 16-20, 18,
19-40. 21-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
20 августа. Мультсборнин 

№ 42 — 14-10. «Черный чу
лок» — 9, 10-30, 12, 13-30, 15,
16- 30. 18, 19-30, 21. «Жандарм
женится» — 9, 10-40, 12-20.
16, 17-40, 19-20, 21.

21 августа. Прощайте, голу
би» — 12-20. «Сто грамм для 
храбрости» — 9, 10-30, 12,
13- 30, 15, 16-30, 18, 19-30, 21. 
«Из жизни отдыхающих» — 
9. 10-40, 14-10, 16', 17-40, 19-20, 
21.

«ПИОНЕР»
20 августа. «Москва — Кас

сиопея» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30 «Ночное происшествие» 
— 16-20, 18-20. 20-20.

21 августа. «Москва — Кас
сиопея» — 9. 10-50, 12-40.
14-30, 16-20. «Через тернии к 
звездам» (две серии) — 18-10,
21.

«СИБИРЯК»
20 августа. «Кыш и Два-

Портфеля» — 9-20. «Игра в 
карты по-научному» — 11,
12-40 14-30, 16-20. 18-10, 20,
21-40. V21 августа. МультсоорникN° 117. «Ученые рыболовы» — 
9-20 «В зоне особого внима
ния» — 11, 12-40, 14-20, 16.
17- 40. 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
«АВАНГАРД»

20 августа. «Миллионы Фер
факса» — 17, 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
п о д ш и п н и к о в о г о  

ЗАВОДА
20 августа. «Идеальный 

муж» — 19, 21.2t августа. «Коротким от
пуск» — 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

20 августа. «Ларец Марии
Медичи» — 17-10. "э -к-.21 августа.- «Леопард на сне 

—-17-10. 19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗН0Д0Р05КНИК0В
20. 21 августа. «Вечная сиаз-

§ С 21 августа в городе Томске начинает гастроли |

I МОСКОВСКИЙ ЗООЦИРК
I  Демонстрируются животные и птицы всех континентов:

1 слон, бегемот, львы, ягуары и леопарды, черные пантеры, тигры, гималай- | 
1 ские, бурые и белый медведи, обезьяны, грифы, орлы и многие другие | 

| звери и птицы. „ 5
Зоопарк расположен у Центрального рынка. =

Касса открыта —- с 9 до 21 часа. |
HilllMIIUUIIIIIIIIilllll.... ...
на любви» (две серии) — 17,
20.

КИНОТЕАТР Г ОРСАДА

20 августа Центральный стадион «Труд»
Первенство СССР по футболу

между командами:
«МАНОМЕТР» (Томск) — «ТОРПЕДО» (Рубцовск) 

Начало — в 19 часов.

гу»

20 августа. «Эти бесстраш
ные ребята на гоночных авто
мобилях» — 11-30. «Акванав
ты» — 14. 16. 18. 20 »21 августа. Мультсборнин
js{0” gi . — 11-30. «Вратарь» —
14. 16, 18. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ГРЭС-П

20, 21 августа. «33 несча
стья» (две серии) — 17-20, «0.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
20 августа. «Сицилиаисмая 

защита» — 17, 19. 21.
21 августа. «Опасная погоня»

(две серии) — 18, 20-30._____

Томский автомобильно
дорожный техникум объяв
ляет дополнительный прием
учащихся на дневное  ̂ и за
очное отделения на базе 10 
классов . по специальностям: 
техническое обслуживание 
и ремонт автомобилей и 
строительство и эксплуата
ция автомобильных дорог.

Адрес т е х н  и к у м н-
г. Томск ул. Суворова, 5. 
тел.. 5-25-80.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ПЛАНЕТАРИЙ
предлагает жителям г. Томска и гостям посетить лек- 
Цяи-экскурсии, которые «состоятся каждые суоботу и 
воскресенье.

В планетарии вы можете познакомиться со звездным 
небом, посмотреть, как происходят затмения Солнца и 
Луны и другие интересные явления.

Начало лекций: в 12 часов — для детей младшего и 
среднего школьного возраста; в 13 часов —- для взрос
лых. ' ,

За справками обращаться: г. Томск, ул. Бакунина, а, 
тел. 2-52-62. Принимаются коллективные заявки.________

Сибирский ордена Трудового Красного Знамени физи
ко-технический институт им. Б. Д- Кузнецова 

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей: заведующего ла
бораторией физики пластичности и прочности (кандида
та наук); младших научных сотрудников по специаль
ностям: физика твердого тела, радиофизика, включая 
квантовую радиофизику, системное программирование, 
техническая кибернетика и теория информации.

Срок подачи ■ документов — один месяц со дня опуб
ликования объявления в газете.

Документы направлять по адресу: 634050, Томск,
пл. Резолюции, 1, СФТИ, ученому секретарю.

Томское среднее профессионально-техническое учили
ще № 16

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся на 1981/82 учебный год по следующим специ
альностям:

на базе 8 классов:
токарь-оператор станков с .числовым программным уп
равлением (ЧПУ); фрезеровщик-оператор -станков с 
ЧПУ; слесарь-инструментальщик по технологической 
оснастке; слесарь по ремонту промышленного оборудо
вания; электромонтер промышленного оборудования; 
монтажник радиоаппаратуры и приборов; контролер ста
ночных и слесарных работ; слесарь КИПиА;

на базе 10 классов:
токарь-универсал; оператор станков с ЧПУ, монтажник, 
радиоаппаратуры и приборов; контролер станочных и 
слесарных работ; слесарь-ремонтник.

Срок обучения — 1—3 года. Принимаются юноши и 
девушки с образованием 8—10 классов без экзаменов. 
Принятые обеспечиваются форменным обмундировани
ем, спецодеждой, трехразовым питанием, а .нуждающие
ся _ благоустроенным общежитием. Время обучения за
считывается в непрерывный трудовой стаж.

Выпускники получают диплом о среднем образовании 
и по избранной профессии. Окончившим училище с 
отличием предоставляются льготы при поступлении в 
вузы.

При поступлении необходимы следующие документы: 
заявление на имя директора, свидетельство об образо
вании или аттестат, свидетельство о рождении или пас
порт, справка с места жительства, 4 фотокарточки раз
мером 4X 6 см.

Начало занятий — 1 сентября.
Адрес училища: г. Томск-40, Иркутский тракт,

проезд троллейбусом № 1 и автобусами Ш  9, 21. 
ост. «53-я школа», тел. 5-02-61, 5-04-82.

Детская художественная 
школа объявляет набор уча
щихся на 1981/82 учебный 
год.

В школу принимаются де
ти с 10 до 14 лет. Прием
ные экзамены проводятся 
26 и 27 августа с 10 часов.

Проводится предвари
тельная запись учащихся. 
При записи' иметь следую
щие документы: домашние
рисунки, справку от врача- 
окулиста, одну фотокарточ
ку размером 4X6 см.
, За справками обращаться 
по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 42, тел. 2-22-31.

75,
до

Ректорат, партком, мест- 
ком Томского политехниче
ского института с глубо
ким прискорбием извещают 
о кончине старейшего ра
ботника института, стар
шего преподавателя • ка
федры теоретической и 
экспериментальной физики 
физико-технического фа
культета. ветерана труда, 
члена КПСС с 1951 года 

КИСЛИЦЫНА 
Николая Васильевича 

и выражают соболезнова
ние родным и близким.

Вынос тела — 20 августа, 
в 12 часов из квартиры 
покойного (ул. Усова, 23, 
кв. 52).

Жена, дети. внуки с 
глубокой скорбью извеща
ют о смерти горячо люби
мого мужа, отца, дедушки 

КИСЛИЦЫНА 
Николая Васильевича.
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